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КУДА И ОТКУДА 
ПАДАЕТ СПРОС
Данные Росстата говорят о 
затухании потребительского 
спроса в стране в третьем 
квартале 2021 года. Люди стали 
гораздо меньше покупать и, 
соответственно, меньше тратить 
денег. И это, увы, вовсе не только 
их личные проблемы. 

По утверждениям статистиков, 
рост потребления товаров и услуг 
в июле 2021-го по сравнению с ию-
нем замедлился вдвое. В ЦМАКП 
тоже заговорили о стагнации по-
требительских расходов. По оцен-
кам аналитиков центра, общие 
траты граждан на товары, услуги 
и общепит в июле по сравнению с 
июнем снизились на 0,7%. 

За причинами далеко ходить не 
нужно - на фоне «слишком вяло-
го восстановления реальных зар-
плат» при взлете инфляции граж-
дане стали экономить. А кредиты 
им стало брать сложнее, банки 
вынуждены защищаться от «не-
добросовестных» заемщиков.

Такими крупными мазками 
описывается нынешняя ситуа-
ция в системе координат «рынок 
- спрос - доходы». Статистика и 
экономическая аналитика, как 
известно, профессии без эмоций. 
Однако, когда из года в год обще-
ству с ледяным равнодушием 
предлагается официальная свод-
ка, что доходы людей падают, а 
за ними падает и рынок, нормаль-
ным людям очень хочется вос-
кликнуть: «Автора! Кто и почему 
сотворил это?!»

Когда доходы населения со-
кращаются, то затем падает и 
производство товаров. Зачем 
предприятиям наращивать их вы-
пуск, если гражданам не на что 
покупать? Дальше этой конста-
тации наши власти не идут, боясь 
очевидных вопросов. Почему 
люди живут все беднее, а прибы-
ли банков и состояния олигархов 
постоянно растут? Почему золо-
товалютные запасы государства 
уже не вмещаются в сундуки, а 
люди экономят на еде?! 

Михаил Ломоносов еще 
в XVIII веке предупреждал: 
«Сколько у одного тела отни-
мается, столько присовокупит-
ся к другому. Ежели где убудет 
материи, то умножится в другом 
месте». За время пандемии со-
вокупное состояние российских 
долларовых миллиардеров уве-
личилось на 62 млрд долларов. 
Это десятая часть всего золото-
валютного запаса РФ, которую 
отняли у миллионов граждан 
всего лишь за год, один из самых 
трудных для экономики страны!

В общем, спрос падает с уров-
ня благополучной жизни милли-
онов, на которую вполне бы хва-
тило богатств страны, до нищеты 
большей части населения. Чтобы 
это ограбленное население ви-
дело только в милостях властей 
шанс на выживание.

Лаврентий Павлов

рублей - такого размера почти достиг профицит федерального бюджета - превышение до-
ходов над расходами - по итогам января - августа 2021 года. Минфин сообщил, что при 
доходах 15,697 трлн рублей расходы составили 14,763 трлн рублей. Аналитики утверждают, 
что причины уверенного роста поступлений - более чем полуторакратный рост нефтяных 
цен. В среднем в эти восемь месяцев баррель российской нефти Urals стоил 65 долларов 
против 41 доллара годом ранее. Кроме того, вырос сбор внутреннего НДС на фоне вос-
становления деловой активности (до 3,35 трлн рублей). 

О приватизации вновь 
вспомнил глава Счетной па-
латы, яркий представитель 
либеральных реформато-
ров Алексей Кудрин. Не по-
ленился написать статью, в 
которой заявил, что Россия, 
как и многие другие стра-
ны, после кризиса 2008-2009 
годов заметно нарастила 
присутствие государства в 
экономике, но в период пост-
кризисного развития надо 
действовать по-другому.

Кудрин назвал свою 
статью «Пора дать эконо-
мике повзрослеть». Однако 
повторяет все тот же дет-
ский лепет 30-летней дав-
ности: «Государство менее 
эффективный собственник, 
чем частные структуры. 
Изменить ситуацию может 
приватизация, которая даст 
предприятиям эффектив-
ных собственников».

Нечто похожее мы уже 
слышали в тех же 90-х, ког-
да «птенцы гнезда Ельци-
на» убалтывали народ, что 
частники гораздо лучше 
чиновников управятся с эко-
номикой и с доставшимися 
от советской эпохи пред-
приятиями. «Реформаторы» 
усадили в кресла гендирек-

торов «эффективных ме-
неджеров», которые ничего 
тяжелее стакана в жизни не 
поднимали, ничему толком 
не учились и умели лишь от-
нимать и делить.

Огромные заводы были 
выкуплены за бесценок и 
превращены в склады ки-
тайского ширпотреба. Ре-
зультаты той приватизации 
оказались сопоставимы с 
потерями страны в Великой 
Отечественной войне. И вот 
г-н Кудрин готовит новую 
распродажу в период кризи-
са, когда все идет по дешевке.

«Ранее Кудрин говорил, 
что «мы эксплуатируем ста-
рую модель экономики, ко-
торая себя уже изжила и не 
даст нужного результата», 
- отмечает экономист Ники-
та Кричевский. - По совпа-

дению не модель экономики 
у нас старая, а отрывочные 
экономические воззрения 
Кудрина устаревшие. Так ли 
сегодня важно, кто является 
собственником? Нет. При-
быльность - это выручка, 
выручка - это ценообразова-
ние, а кто контролирует це-
нообразование? Институты 
государства».

Эту мысль можно про-
должить. В нашем государ-
ственно-олигархическом 
капитализме интересы топ-
чиновников и бизнеса на-
столько сплелись, что этих 
сиамских близнецов и не 
разделить. 

Газпром - государствен-
ная компания, но рулит им 
и наживается лишь группа 
лиц, которых на публике 
представляет А. Миллер. 

С персональными интере-
сами начальников связана 
и деятельность тоже госу-
дарственных Ростеха, Рос-
нефти, Сбербанка и т. д. Их 
главы сильно приближены 
к вершинам власти, но при-
были качают в свои карма-
ны как частные лица, сами 
себе устанавливая безумные 
миллионные зарплаты.

В экспертном сообще-
стве давно уже говорят, что 
в РФ приватизировано само 
государство. Поэтому дей-
ствительно, какая разница, 
в чьей собственности будут 
крупные предприятия, если 
они в любом случае работа-
ют лишь на повышение до-
ходов кучки управленцев? 
А Кудрин настолько наивен, 
что не видит очевидного?

Алексей Воробьев

АКЦИЗЫ ПРОТИВ 
БЮДЖЕТА

Рейтинговое агентство НРА едва не шокировало 
российскую общественность долгожданной сенсацией. Его 

исследование вдруг обнаружило снижение спроса на водку. 
И не где-нибудь, а в самой России, да еще в нынешние 

невеселые времена! 

Выяснилось, что роз-
ничные продажи водки в 
первой половине 2021 года 
составили 344 млн литров, 
то есть сократились на 4% 
по сравнению с 2020 годом. 
А немецкая исследователь-
ская компания GfK, кото-
рая отслеживает покупки 
около 20 тыс. российских 
домохозяйств, накопала и 
того больше - продажи/по-
купки водки по сравнению с 

первой половиной 2019 года 
упали, по их данным, на 8%!

Русские стали меньше 
пить водки - это же всему 
миру на диво! Только зря 
оптимисты радовались. 
«Наше все» никуда не де-
лось. Потребление водки в 
России следует оценивать 
не в терминах «больше или 
меньше пьют», а «больше 
или меньше пьют легаль-
ной продукции», точно под-

метил президент Союза 
производителей алкоголь-
ной продукции Игорь Коса-
рев. По его данным, около 
35% крепкого алкоголя, ко-
торый сегодня потребляют 
граждане, произведено не-
легально. 

В России один из самых 
высоких в мире акцизов, и 
из-за того, что он ежегодно 
повышается на 4%, легаль-
ная водка становится черес-
чур дорогой и проигрывает 
конкуренцию по цене неле-
гальной. Акциз - косвенный 
налог на табак, алкоголь 
и т. д. - изымается в пользу 
федерального бюджета. Он 
включается в цену товаров 
и оплачивается потребите-
лем. То есть вовсе не «во-
дочных королей» в итоге 
обкладывает этим налогом 
государство, а напрямую за-
лезает в карман гражданам.

По прикидкам экспер-
тов, в цене бутылки водки 
чуть больше 100 рублей - 
это акциз. И потребителям 
спиртного на фоне падения 
личных доходов не хочется 
дарить властям эту сотню. 
Поэтому, как ни стараются 
инстанции бороться с зеле-
ным змием, какие хитрые 
методы его контроля и уче-
та ни придумывают, доля 
контрафакта в последние 

годы не сокращается, по-
стоянно претендуя на поло-
вину рынка, а независимые 
эксперты называют и более 
высокие цифры - 60-70%.

При этом прошли вре-
мена, когда нелегальные 
производители чуть ли не 
вручную смешивали спирт 
с водой в грязных подвалах. 
Контрафакт лезет к нам 
вполне промышленного 
производства от ближай-
ших соседей. В братских 
странах ЕАЭС алкоголь и 
сигареты куда дешевле, чем 
в РФ, перетащить эти това-
ры к нам через прозрачные 
границы несложно - и с ру-
ками отхватят. Кроме того, 
по рассказам знатоков, рос-
сийские заводы мгновенно 
включают серые схемы от-
грузки и реализации водки, 
как только на легальном 
отечественном рынке цена 
на зелье чуть-чуть припод-
нимается и создает ниши 
для контрафакта.

Цепочка простая: акцизы 
поднимают - продажи па-
дают - контрафакт растет 
- бюджет получает меньше 
денег. По грубым прикид-
кам такие потери за год мо-
гут достигать 10 млрд руб-
лей. Увы, дорогие акцизы 
всем обходятся недешево...

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА
1 трлн

ДЕТСКИЙ ЛЕПЕТ НА ТЕМУ 
«ПОВЗРОСЛЕТЬ»
От 90-х годов прошлого века нам в наследство достались понятия «демократия», 
«реформа», «приватизация», которые до сих пор вызывают у граждан сильнейшую 
аллергию. Хотя слова не виноваты - их испоганили люди, которые под красивыми 
лозунгами творили  свои черные дела
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В первом квартале 2023 
года может разразиться но-
вый глобальный кризис, для 
России он обернется падением 
экономики, ускорением ин-
фляции, девальвацией рубля, 
порадовали на днях граждан 
специалисты Банка России. 
Они сообщили, что грядет па-
дение спроса и мировых цен 
на нефть - до 40 долларов за 
баррель, что сильно ударит 
по доходам бюджета. Соот-
ветственно, ВВП снизится на 
1,4-2,4%, а ключевая ставка 
подскочит до 8,3-9,3%.

Тут, правда, можно сразу по-
просить «астрологов» из ЦБ 
отделить мух от котлет: уро-
вень цен на нефть - это поч-
ти стихия, гримасы мирового 
рынка. А вот ключевая став-
ка - это не явление природы, 
а дело рук непосредственно 
Э. Набиуллиной и ее подчи-
ненных. Этой ставкой можно 
пользоваться и по-дурному, на 
что в последнее время жалуют-
ся в бизнес-сообществе, а мож-
но и по уму - тогда она станет 
инструментом борьбы с кри-
зисом. По уму, однако, пока не 
получается. Поэтому кредиты 
в РФ дорожают, падает произ-
водство, но взахлеб богатеют 
банки и их владельцы.

В 2021 году в топ-10 круп-
нейших по активам россий-
ских банков большинство 
показали кратный рост чи-
стой прибыли. Финансовый 
результат банкиров растет 
на фоне увеличения как про-
центных, так и комиссион-
ных доходов. Прибыль Сбер-
банка, по оценкам экспертов, 
может составить более 
1 трлн рублей. Уже в 4,1 
раза выросла чистая при-
быль у ВТБ, в 2,7 раза - у 
ГПБ, в 9,3 раза - у РСХБ... 

«По итогам 2021 года рос-
сийский банковский сектор 
может получить 2 триллиона 
рублей чистой прибыли» - 
это тоже цитата из прогноза 
ЦБ, только не мрачного, а 
другого. Любопытно, как со-
четаются два столь разных 
предсказания в головах руко-
водства Центробанка?

Идем дальше. Готовя проект 
кредитно-денежной политики 
на 2022-2024 годы, эксперты 
ЦБ смоделировали три воз-
можных сценария ситуации в 
экономике на выбор: усиление 
пандемии, глобальная инфля-
ция и финансовый кризис. Де-
скать, государствам пришлось 
серьезно увеличить расходы 
на борьбу с ковидом, что обер-
нулось резким ростом гло-
бального долга. Мир может 
погрузиться на несколько лет 
во тьму «великой депрессии», 
экономического спада из-за 
общего дисбаланса мировой 
экономики. Даже так!

О пандемии разговор от-
дельный. Да, в мире обсуж-
дают вероятность четвертой 
волны, но, что примечатель-
но, власти Москвы совсем 
недавно бодро докладывали 
о снижении заболеваемости. 
«...количество вновь выявлен-
ных больных коронавирусом 

и госпитализаций пациентов 
продолжает снижаться», - со-
общал Сергей Собянин. Но не 
прошло и месяца, как москов-
ские власти с тревожными 
лицами заговорили о четвер-
той волне. С какого бодуна? 
У них появились новые ар-
гументы и факты? Так пред-
ставьте их общественности! 
Но нет, все бездоказательно, 
под честное слово. Если не 
считать бредовых «эксперт-
ных утверждений», что мо-
сквичи стали меньше носить 
маски. Похоже, наши чинов-
ники людей совсем за дураков 
держат.

«Чтобы говорить о новом 
кризисе, надо констатировать, 
что мы вышли из предыду-
щего, - отмечает экономист 
Валентин Катасонов. - Что 
значит выйти из предыду-
щего кризиса - это выйти, 
по крайней мере, на ту точ-
ку развития, которая была 
до этого падения. До сих пор 
мы до этой точки не дошли. 
Когда я говорю мы, я имею в 
виду весь мир, поэтому мне и 
странно слышать, что будет 
еще какой-то кризис».

Действительно, в прошлом 
году, по данным МВФ, вало-
вой внутренний продукт всех 
стран мира сократился на 

3,2%. В некоторых странах 
даже доходило до 10% - Ита-
лия, Испания, кое-где было 
немного ниже нуля, у неко-
торых был плюс - это Китай. 
То есть речь о хронической 
болезни мировой экономи-
ки, а не о каком-то взрывном 
процессе.

«Россия в кризисе 30 лет, 
ведь мы, к примеру, не верну-
лись даже к показателям ВВП 
времен РСФСР. И если брать 
ближайший спад 2008-2009 
годов, то и его последствия до 
сих пор не преодолены», - ут-
верждает В. Катасонов.

«Говорить о «великой и 
ужасной депрессии» не при-
ходится, - уверен экономист 
Никита Кричевский. - Дол-
лар, например, давно хоро-
нят, еще с 1935 года, но запас 
прочности у мировых валют 
достаточный и никто не до-
пустит нового глобального 
обвала. Если будут какие-то 
локальные потрясения, то их 
достаточно быстро купиру-
ют финансовые и политиче-
ские власти развитого мира, 
в первую очередь Америки 
и Евросоюза, я уж не говорю 
о Китае. Будет тяжело, будет 
неприятно, но чтобы весь 
мир на годы погрузился во 
тьму - такого не будет». 

Тогда вопрос: на чьем поле 
играет наш Центробанк, пугая 
экономической катастрофой? 
«ЦБ со своими криками «волки, 
волки!» изображает бурную де-
ятельность, - говорит Н. Кричев-
ский. - Будет глобальный кризис 
или нет, никому не известно, но 
если что, такие аналитики ска-
жут: «А мы предсказывали».

Думается, не все так просто. 
В экономике РФ давно ничего 
хорошего не происходит. От-
дельные всплески активности 
имеют краткосрочный харак-
тер и приносят лишь узкокор-
поративные гешефты - глав-
ным образом в финансовой 
сфере. А социально-эконо-
мический кризис нарастает и 
рано или поздно затронет вну-
триполитическую сферу. Но 
реальных механизмов проти-
востоять ему у правительства 
нет, точнее, там этими инстру-
ментами не владеют.

Поэтому экономическим 
властям необходимо на черный 
день найти, на кого свалить вину 
и ответственность - на мировой 
кризис, - и под тем же предло-
гом придержать резервы, что-
бы отчитаться перед Кремлем, 
мол, имеется подушка безопас-
ности. Резервы просто гигант-
ские: на 1 сентября 2021 года 
золотовалютные запасы Рос-
сии достигли рекордной суммы 
- 618 млрд долларов!

Но пока эта кубышка ле-
жит под семью замками и не 
работает на страну, с каждым 
следующим днем экономика 
РФ будет приближаться ко 
дню черному. Без всяких «ве-
ликих депрессий».

Григорий Алексеев

Представители госструктур, имеющих отно-
шение к экономике, давно придумали для себя 
новое развлечение - игру в прогнозы. Наиболее 
популярные версии - это прогнозы оптимистич-
ные. Но иногда играют и в «ужастики» - пугают 
граждан предсказаниями экономического апо-
калипсиса, в чем тоже есть хитрый смысл.

Судя по тому, что проис-
ходит в нашей стране, 
одной из главных угроз 
для современной России 
стало... наше газовое 
хозяйство. Мы строим 
лучшие в мире атомные 
реакторы, первыми изо-
брели едва ли не самую 
эффективную вакцину от 
коронавируса и запуска-
ем ракеты в космос. Но 
по каким-то причинам не 
можем вовремя пере-
крыть вентиль и стано-
вимся жертвами очень 
примитивных, но смер-
тоносных газовых атак.

Согласитесь, это система. 8 
сентября «выброс» газа про-
изошел в подмосковном Но-
гинске. Разрушено несколько 
этажей многоквартирного 
дома. Итоговое число погиб-
ших составило 7 человек, еще 
22 человека пострадали, в том 
числе дети. В этот же день хло-
пок газа произошел в одной из 
многоэтажек Екатеринбурга. 
Слава богу, особых разруше-
ний и жертв нет. Взрывной 
волной выбило оконные рамы 
и входную дверь в подъезде, 
один пострадавший доставлен 

в больницу с ожогами. 9 сентя-
бря в квартире двухэтажного 
дома в Звениговском районе 
Республики Марий Эл зафик-
сирован хлопок газовоздушной 
смеси. Двое жителей квартиры 
получили серьезные ожоги. 
А в ночь на 11 сентября про-
изошел взрыв в малоэтажном 
доме в поселке Солидарность 
Елецкого района. Погибли три 
человека. Почти полностью 
разрушен один подъезд, сильно 
поврежден второй.

Скажите, что же это за на-
пасть? Причем такие трагедии 
происходят регулярно и после 
очередных похорон нам обе-
щают, что все проверят-пере-
проверят, организуют, обеспе-
чат, проведут инструктажи и 
накажут виновных. Не кажет-
ся ли вам, что наступила пора 
заняться не стрелочниками, 
а персонажами, которые воз-
главляют наше газовое, а мо-
жет, и все жилищно-комму-
нальное хозяйство? Потому 
что масштабы газовой ката-

строфы уже давно приобрели 
всероссийский характер.

Впрочем, есть некоторые 
обстоятельства, которые бро-
саются в глаза даже человеку, 
очень далекому от коммуналь-
ного хозяйства. Скажем, суще-
ствует возможность установки 
специального датчика в каж-
дой квартире и в любом месте 
жилого дома, который будет 
сигнализировать о любой 
утечке газа. Стоить он может 
примерно три тысячи рублей. 
А если довести его стоимость 
до четырех тысяч, то он будет 
способен сигнализировать об 
этой утечке и даже перекры-
вать ток газа. Спрашивается, 
что мешает установить такого 
рода приборы? Счетчики воды 
в свое время стали едва ли не 
главным прибором для всей 

страны, и людей заставляли их 
устанавливать чуть ли не под 
страхом смертной казни. Полу-
чается, когда монополист хо-
чет получить свои деньги, все 
государство напрягается изо 
всех сил. А когда речь идет о 
человеческой жизни, чиновни-
ки вроде ни при чем...

Уникальная у нас страна, не 
правда ли. Во всем мире люди 
пользуются газом для обо-
грева своих квартир. Однако 
о взрыве газа в Европе в по-
следний раз сообщали, если 
не ошибаюсь, еще в прошлом 
веке. Что-то подобное было 
несколько лет назад, по-моему, 
в Индии или Бангладеш. А у 
нас просто какое-то Средневе-
ковье...

Следственные органы гово-
рят о том, что все эти трагедии 

могли произойти по причине 
использования неисправного 
газового оборудования и вет-
хости газораспределительных 
сетей. На фоне, по сути, три-
умфа Газпрома и заоблачной 
цены на газ в Европе просто 
невозможно объяснить, по 
каким причинам соответству-
ющие службы не могут нако-
нец навести порядок и по всей 
стране, в каждом доме, устано-
вить новое оборудование и за-
менить трубы, если это нужно. 
Или мы будем вынуждены, как 
считают некоторые эксперты, 
перевести весь жилой фонд на 
электричество? Кстати, эта 
перспектива наверняка заин-
тересует наших монополистов. 
Это ж какие бюджетные день-
жищи нужно будет освоить!..

Впрочем, до этого еще 
одень далеко. А для начала, на-
верное, нужно сделать следую-
щее. Как и в случае с электро-
счетчиками, обслуживающие 
компании должны взять газо-
вое оборудование в квартирах 
на свой баланс. Они будут про-
сто вынуждены обслуживать 
эту технику соответствующим 
образом, потому что вся от-
ветственность за возможные 
аварии и катастрофы ляжет на 
муниципальные структуры на-
шего газового монополиста.

Степан Калаушенко

ПОЧЕМУ ВЗРЫВАЮТСЯ 
ДОМА?

ГРЕЗЫ О «ВЕЛИКОЙ ДЕПРЕССИИ»
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Такая экспансия насто-
рожила даже союзников 
Китая. От капитанов кораб-
лей требуют сообщать ки-
тайским морским властям 
детальную информацию, в 
частности название корабля, 
его местонахождение, порт, 
куда он следует, и пример-
ное время прибытия.

В этом требовании не было 
бы ничего особенного, если 
бы не расширившиеся мас-
штабы территориальных вод 
Китая, который объявил сво-
ими и воды вокруг спорных 
островов Восточно-Китай-
ского моря. CNN отмечает, 
что это требование навер-

няка не будут выполнять 
Япония и США, и тогда воз-
никает вопрос: как на это от-
реагирует Китай? Впрочем, 
ВМФ США и сейчас регу-
лярно нарушает требования 
китайцев в Восточно-Китай-
ском море, где КНР отстаива-
ет свое право на принадлежа-

щие Японии острова Сенкаку. 
В этом году китайские кораб-
ли береговой охраны 88 раз 
входили в 12-мильную терри-
ториальную зону у островов. 
В Пекине заявили, что имеют 
право применить силу, чтобы 
изгнать японцев из «своих» 
владений.

Сенкаку были включе-
ны Китаем в зону воздуш-
ной идентификации. В лю-
бой момент здесь может 
возникнуть вооруженный 
конфликт. Правда, Пекин, 
какие бы грозные указы 
он ни адресовал своим про-
тивникам, все-таки сдер-
живает страх потерять 
своих западных инвесто-
ров и партнеров. Могуще-
ство Китая в значительной 
мере зависит от торговых 
и экономических связей с 
Западом.

Эксперты считают, что 
китайские требования всту-
пают в противоречие с Кон-

венцией ООН по морскому 
праву, гарантирующей, что 
прибрежное государство не 
будет покушаться на право 
прохождения иностранных 
кораблей, если они не угро-
жают безопасности этого 
государства.

Однако совсем недавно 
Китай принял закон, раз-
решающий кораблям бере-
говой охраны использовать 
оружие для защиты наци-
онального суверенитета, и 
здесь тоже затрагиваются 
воды, на которые претен-
дуют Филиппины, Вьетнам, 
Малайзия, Бруней, Индоне-
зия и Тайвань.

ТАК ЧЬЕ ЖЕ ЭТО МОРЕ?

Материалы подготовил Николай Иванов

Британцы уже прокли-
нают навязываемый им но-
вый бензин E10. Он содер-
жит 10 процентов этанола, 
и сейчас этим топливом 
стали наполнять станции 
автозаправки. Это иници-
атива британского прави-
тельства. 

Ученые предупрежда-
ют, что этанольное горю-
чее наносит окружающей 
среде не меньший ущерб, 
чем обычный бензин. 
Оказалось, что повыше-
ние содержания этанола 
разрушает двигатели ав-
томобилей. Этанол очень 
активен, он гигроскопичен 

и впитывает воду из воз-
духа. Вода тяжелее топли-
ва и оседает на дне баков, 
вызывая коррозию, а за-
тем всасывается в двига-
тель. Этанол повреждает 
резиновые и пластиковые 
компоненты в системе по-
дачи топлива и сам дви-
гатель. Использование 
даже предыдущей марки 
британского горючего Е5 
с 5-процентным присут-
ствием этанола приводило 
к разрыву топливных ин-
жекторов в старых маши-
нах. Топливо с этанолом не 
может долго храниться и 
уже через восемь дней на-

чинает распадаться, а без-
этанольное горючее хра-
нится годами. 

Считается, что эта-
нольное горючее в Евро-
пу буквально внедрило 
влиятельное американ-
ское кукурузное лобби, 
которое вынудило пра-
вительство США при-
нять закон об увеличении 
доли этанола в горючем. 
Оно было объявлено «зе-
леным биотопливом» с 
меньшим выбросом угле-
кислого газа. Однако ни-
кто не подсчитал, сколь-
ко топлива сжигается при 
выращивании кукурузы, 

какое количество разру-
шающей атмосферу оки-
си азота выбрасывают 
в атмосферу удобрения. 
Сегодня этанольное го-
рючее называют вели-
чайшим экологическим 
обманом.

Между тем автомо-
бильные гиганты наме-
рены получить огромную 
прибыль от обновления 
всего автомобильного ав-
топарка, когда чуть ли не 
по приказу властей граж-
данам придется сменить 
свои нынешние машины 
на безвыхлопные элек-
трические. Джо Байден 
распорядился, чтобы 50 
процентов всех продава-
емых автомобилей к 2030 
году были электрически-
ми. Он требует, чтобы 
все правительственные 
ведомства регулировали 
процесс достижения этой 
цели.

РЕЧНАЯ ТЕРАПИЯ
Новое исследование, прове-
денное Университетом Англия 
Раскин в Кембридже, выяви-
ло, что прогулка по берегу 
реки восстанавливает психо-
логические ресурсы челове-
ка, улучшает восприятие им 
самого себя, хотя бы на время 
устраняет преследовавшие 
его беспокойные мысли.

Причем примерно такой же эф-
фект наблюдается при просмотре 
фотографий высокого разреше-
ния водных пространств и лесов. 
Профессор Вирен Свами выявил 
этот удивительный психологи-
ческий эффект, использовав для 
оценки психологических измене-
ний 168 добровольцев. Почти все 
отмечали изменения в своем на-
строении, когда им показывали 
виды рек и морей.

Предполагается, что картины 
природы отвлекают мозг от нега-
тивных раздумий. И совсем иначе 
людьми воспринимаются серые не-
живые виды, угнетающие психику. 
Видимо, в этом состоит феномен 
необъяснимого влечения людей к 
водным пространствам, которые 
буквально притягивают к себе че-
ловека. Пребывание в лесу тоже по-
ложительно сказывается на психи-
ке, однако наибольшее воздействие 
происходит рядом с «голубыми про-
странствами» - реками и морем.

Эти открытия помогут лечить 
довольно распространенное психи-
ческое расстройство, когда человек 
постоянно недоволен своей внешно-
стью, находя в себе различные не-
достатки. Такие расстройства чаще 
всего возникают среди подростков 
и молодежи, затрагивая как муж-
чин, так и женщин. Иногда люди до-
водят себя до отчаяния и депрессии 
от найденного ими изъяна на своем 
лице. Они обращаются за помощью 
к психотерапевтам, им выписывают 
антидепрессанты. Но, оказывается, 
чтобы привести себя в чувство, до-
статочно прогулки по берегу бли-
жайшей речки.

«ЗЕЛЕНОЕ» ГОРЮЧЕЕ УБИВАЕТ АВТОМОБИЛИ

В воздушное пространство Тайваня стали регу-
лярно залетать китайские бомбардировщики, 
а Пекин требует, чтобы все иностранные суда 
извещали Поднебесную о своем приближении к 
китайским территориальным водам. 

Европейские власти, изображающие по-
вышенное рвение в борьбе с выбросами 
парниковых газов, буквально насильно 
внедряют новые, более «экологичные» 
типы топлива.

В июле 2017 года пре-
зидент США Дональд 
Трамп встретился с 
генералами из Объ-
единенного комитета 
начальников штабов 
и устроил им небыва-
лый разнос, заявив, 
что они разучились 
побеждать. 

После этого военные 
перешли на сторону Де-
мократической партии и 
внесли свой посильный 
вклад в поражение Трампа.

Больше всего они бо-
ялись, что кто-то начнет 
копаться в их очковтира-
тельстве в ходе 20-летней 
афганской эпопеи. По-
этому нужно было убе-
дить Байдена побыстрее 
уйти из Афганистана. 
И он подключился к их 
игре. Согласился оставить 
все находящееся в Афга-
нистане оружие талибам, в 
том числе бронированные 
машины (каждая ценой в 
полмиллиона долларов), 
выдерживающие подрыв 
мины, мощнейшие сверх-
точные артиллерийские 
системы, и много друго-

го самого современного 
оружия. И теперь оно, по 
словам известного финан-
систа с Уолл-стрит Митча 
Файерштейна, окажется в 
руках террористов всего 
мира.

Пропагандистский те-
леканал Демпартии CNN 
сообщает, что президен-
ту трудно будет подвести 
черту под трагическими 
событиями в Афганиста-
не, особенно после того, 
как талибы применили 
всю мощь американских 
вооружений для удара по 
Фронту сопротивления в 
Панджшере, где Байдена 
назвали предателем. 

Между тем талибы уже 
позируют для видео в Сети 
с отсеченными головами 
афганских солдат. Они 
держат их за волосы и 
поют во славу своего ли-
дера. А Белый дом хва-
лит этих головорезов 
за «деловой и профес-
сиональный» подход 
к эвакуации. В Ев-

ропе же среди афганских 
беженцев одного за дру-
гим раскрывают агентов 
талибов, подготовленных 
пакистанской разведкой.

Байдена уличили в про-
ведении в тайне от союз-
ников манипуляций, на-
правленных на скорейший 
захват страны талибами. 
Афганский президент 
тщетно запрашивал у Бай-
дена воздушную поддерж-
ку и деньги для выплаты 
зарплаты, которую уже че-

тыре месяца не получали 
солдаты. Гани предупредил 
Байдена, что наступление 
талибов разворачивает-
ся при полномасштабной 
поддержке Пакистана, от-
куда прибыли 15 тысяч 
боевиков. Утечка в прессу 
текста этого разговора - 
еще одно свидетельство 
попыток влиятельных сил 
в Демпартии избавиться от 
Байдена.

Если прежде говори-
ли, что по вине Байдена в 
Афганистане воцарится 
анархия, то сейчас воз-
никла перспектива под-
чинения страны Катару 
и Пакистану. Талибы ни-
когда не были полностью 
самостоятельной силой, 
а сейчас они находятся в 
еще большей зависимо-
сти от внешних покрови-
телей. Но, похоже, что в 
их число больше не вхо-
дит Америка, утратив-
шая важнейший форпост 
в этом ключевом азиат-

ском регионе.

ДОСЬЕ «ПРЕСТУПЛЕНИЙ» БАЙДЕНА 
ПОПОЛНЯЕТСЯ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
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Сотрудники сразу не-
скольких государствен-

ных учреждений заявили 
о готовности обратиться в 
суд из-за незаконного, по 

их мнению, отстранения 
от работы. Причиной стал 
отказ от вакцинации, и те-
перь юристы разбирают-
ся, насколько правомер-

ны подобные решения.

В столичном музее-запо-
веднике «Царицыно» сразу 
несколько сотрудников кате-
горически отказались делать 
прививки, после чего были 
отстранены от работы. В му-
зее появилась инициативная 
группа, члены которой гото-
вы обратиться в суд. 

Член новоявленного «стачко-
ма» по имени Ольга рассказала 
журналистам, что больше всего 
их раздражает категорическое 
требование администрации 
делать прививки. «Мы люди 
нормальные и адекватные, не 
антипрививочники, но не хотим, 
чтобы нас заставляли приви-
ваться. Однако руководство за-
явило, что нас будут отстранять 
от работы без сохранения зара-
ботной платы. Мне соответству-
ющее уведомление пришло на 
почту, когда я была на больнич-
ном», - говорит Ольга.

Война между сотрудниками 
музея и администрацией на-
чалась в середине августа. Се-
годня эти люди вспоминают, 
что вечером после работы всех 
бунтовщиков вызвали в отдел 

кадров. Те, кто согласился по-
говорить, получили приказы, 
в которых было написано, что 
они отстраняются от работы. 
При этом пострадавшими ока-
зались даже люди, имеющие 
медотводы. На данный момент 
у нас шесть человек, которые 
получили приказы об отстране-
нии», - продолжает Ольга. 

Юристы говорят, что у про-
тестующих есть все основания 
подавать иски на свое руко-
водство. «Главный санитарный 
врач столицы обя-
зал работодателей 
провести прививки 
от коронавируса, в 
частности, сотруд-
никам культурных, 
выставочных, про-
светительских уч-
реждений. Но дело 
в том, что обязать 
сделать прививки 
санитарный врач 
региона, получает-
ся, может, а вот про отстране-
ние от работы несогласных в 
акте санитарного врача ничего 
не сказано. А именно такое ос-
нование предусмотрено в ТК 
РФ в качестве необходимого 
для отстранения - когда это 
прямо прописано в норматив-
ном акте», - объясняет журна-

листам кандидат юридических 
наук Екатерина Скосаренко. 

Еще один острый конфликт 
случился в Волгограде. В этом 
городе без работы остались 
учителя средней школы №33. 
Татьяне Шаховой и Эльзе Хо-
менко приказы об отстранении 
вручили за день до начала ново-
го учебного года. В документе 
сказано, что женщины не име-
ют права выходить на работу, 
пока не предоставят сертифи-
каты о прививке или медотвод. 

«30 августа у нас 
был педсовет. По-
том мне позвонил 
заместитель дирек-
тора и пригласил в 
кабинет руковод-
ства школы. Я подо-
шла, и мне вручили 
приказ об отстра-
нении от работы. 
До какого числа, 
там не указано. На-
писано только, что 

вернуться я могу, предоставив 
сертификат о прививке от ко-
ронавируса либо медотвод», 
- рассказывает учитель био-
логии Татьяна Шахова. Педа-
гогам предлагали написать 
отказ от прививки, и они были 
уверены, что этот документ 
позволит им остаться на рабо-

чем месте. Но в уведомлении 
оказалась приписка о том, что 
в случае отказа администра-
ция школы оставляет за собой 
право отстранить женщин от 
преподавания. При этом зар-
плату получать они не будут. 

«Мы пойдем в трудовую 
инспекцию, на сайт президен-
та, который говорит, что это 
добровольное дело, в Мини-
стерство просвещения к Крав-
цову, который утверждает, что 
принудительной вакцинации 
среди учителей и учеников не 
будет», - обещает Татьяна Ша-
хова. Она напоминает, что пре-
парат, который используют в 
их городе, все еще находится на 
испытании, поэтому его надеж-
ность под вопросом. «С какой 
стати я должна доверять таким 
медицинским манипуляциям?» 
- спрашивает учитель.

Ее поддержали родители 
старшеклассников, которые 
опасаются, что перед выпуск-
ными экзаменами их дети 
останутся без учителей. Руко-
водство школы от коммента-
риев отказывается, но усту-
пать, похоже, не собирается: 
на момент подписания номера 
обе женщины к занятиям так 
и не вернулись. 

Наталья Пуртова

По последним 
данным, 

в России 37% 
населения 

не хотят делать 
прививки, 

в США - 20%. 
в Австрии и 

Франции - 12%.

ПРОТИВНИКИ ПРИВИВОК 
ЗАЯВИЛИ О СВОИХ ПРАВАХ

Кандидат юридических 
наук Константин Засло-
нов считает, что при-
нуждение к прививке 
является нарушением 
Конституции и между-
народного права:

В соответствии со 
статьей 21 Конституции 
РФ, никто не может 

без добровольного согласия под-
вергаться медицинским, научным 
или иным опытам. Об этом же 
говорится в Международном пак-
те о гражданских и политических 
правах, принятом Генеральной 
Ассамблеей ООН. Российская 
Федерация является участником 
этого международного договора 
в качестве государства - право-
преемника СССР. Однако в нашем 
законодательстве понятие «ме-
дицинские опыты» отсутствует, но 
есть сходные по смыслу понятия 
- «клинические испытания» и «кли-
ническая апробация». При этом 
они используются при выполне-
нии требований Конституции РФ 
и международных договоров. 
Клинические испытания вакцин не 
завершены, и опыт их применения 
не наработан. Поэтому с юридиче-
ской точки зрения речь идет не об 
отказе от обязательных прививок, 
а об отказе от участия в медицин-
ском опыте (в российском вариан-
те - клинической апробации, ис-
следовании), что невозможно без 
согласия участника испытания. Ни 
одним федеральным законом, тем 
более подзаконным актом, это по-
ложение изменено быть не может, 
поскольку будет противоречить 
Конституции РФ и международно-
му договору».
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Перспективы нового 
урожая картофеля в 

России выглядят на-
столько безрадост-

ными, что, вполне 
возможно, этот обще-
народный корнеплод, 

наш второй хлеб,  дей-
ствительно станет до-
ступен далеко не каж-
дому и превратится в 

настоящий деликатес.
Как говорят специалисты, 

почти по всей России урожай-
ность картошки в этом году 
низкая. Во многих хозяйствах 
выкапывают небольшие 
клубни, часто они по размеру 
едва больше куриного яйца. 
Скептики хватаются за голо-
ву и вспоминают, что даже в 
знаменитом пожарами и засу-
хой 2010 году картошки было 
больше и она была крупнее по 
размеру. Эти паникеры пред-
рекают, что в текущем году 
картошки будет собрано едва 
ли вполовину от уровня 2020 
года (который, кстати, тоже 
был не очень урожайный).

Так что если большая часть 
российского картофеля будет 
годиться только на семена, то 
так ее и используют. Хотя экс-
перты рынка говорят, что стан-

дарты приемки сегодня срочно 
изменят и торговые сети возь-
мут от безысходности карто-
фель любого размера…

Что же касается цен, то ры-
нок, конечно, будет реагиро-
вать соответственно. Если сей-
час в столичных мегамоллах 
картошка продается в среднем 
рублей по 40-45, то к зиме при 
дефиците продукта ценник 
может подскочить чуть ли не 
вдвое. Интересно, поставим ли 
мы рекорд в текущем сезоне с 
картошкой по 100 рублей за кг?

Пока что в Центральной 
России, по данным экспертов, 
отпускные цены на картофель 
варьируются от 20 до 25 ру-
блей. Кстати, в ряде ре-
гионов страны в 2020 
году оптовые цены 
на картофель в это 
же время были от 8 
рублей. Получает-
ся, уже случилось 
удорожание 
по отпуск-
ной цене 
в д в о е -
втрое, и 
это еще 
не предел. 

Бананы, как невесело у нас 
шутят, уже давно соревнуются 
с картофелем по ценовой ка-
тегории - кто кого?

Знающие люди говорят, 
что уже в сентябре многие 
мелкие фермеры всю кар-
тошку выкопают и распрода-
дут. А этого момента к октя-

брю только и ждут крупные 
хозяйства. Для них это сиг-
нал поднять цены. И это бу-
дет вполне по-рыночному, не 
придерешься - ведь спрос на 
продукт останется прежним, 
зато количество поставщиков 
сильно уменьшится. Нет кон-
куренции - растут цены.

Так что же делать, чтобы 
не покупать картофель в но-
ябре дороже мандаринов? В 
России есть на такие случаи 
один - главный - вековой и 
испытанный способ - делать 
заготовки на зиму. Для тех, 
у кого есть погреб или под-
вал, совет: покупать мешки с 
картошкой лучше сейчас, по 
оптовым ценам рублей за 20-
25 за кагэ, как повезет. Брать 
лучше, что называется, прямо 
с поля - там только что со-
бранные клубни вам отдадут 
охотно и с приличной скид-
кой. Конечно, это совет для 
тех, у кого есть вместитель-
ный автомобиль или кто мо-
жет его недорого нанять.

Кто не успеет забить погреб 
в сентябре, может и в октябре-
ноябре относительно дешево 
купить сетки с картофелем на 
оптовых овощных базах и в 
терминалах в пригородах.

Ну а второй способ сэконо-
мить на картошке - меньше ее 
есть, она не самый полезный 
продукт, особенно для диабе-
тиков и людей, страдающих 
от избыточной массы тела.

Роман Подгорный

Осень вступает в свои 
права, все ближе вре-
мя, когда в квартирах 

станет прохладно и мы 
начнем волноваться по 

поводу того, когда же 
коммунальщики вклю-

чат отопление. А в неко-
торых регионах нашей 

необъятной страны этот 
период уже наступил.

Главные правила
Однако нужно иметь в 

виду, что управляющие ком-
пании не могут включать 
отопление по своему усмо-
трению - существует ре-
гламент, устанавливающий 
сроки и порядок этой про-
цедуры. Отношения в сфере 
отопления жилых домов ре-
гулирует несколько норма-
тивно-правовых актов.

 Основной закон - Феде-
ральный закон от 27.07.2010 
№190-ФЗ «О теплоснабжении».

 Общие правила тепло-
снабжения жилых домов 
установлены в ст. 7 гл. 3 Феде-
рального закона от 07.12.2011 
№416-ФЗ «О водоснабжении 
и водоотведении».

 Порядок предоставления 
коммунальных услуг по ото-
плению закреплен в прави-
лах, утвержденных постанов-
лением Правительства РФ от 
06.05.2011 №354.

 В СанПиН 2.1.2.1002-00 
прописаны допустимые тем-
пературы в квартирах в хо-
лодный и теплый сезон.

Когда и как
Согласно п. 2.6.9 Правил 

и норм технической эксплу-
атации жилищного фонда, 

утвержденных постановлени-
ем Госстроя РФ от 27.09.2003 
№170, сроки начала отопи-
тельного сезона в каждом ре-
гионе устанавливают органы 
местного самоуправления. Это 
оформляется специальным 
правовым актом, который пу-
бликуется на муниципальных 
интернет-ресурсах, а также в 
местной газете.

А в постановлении прави-
тельства, о котором мы гово-
рили, прописаны условия для 
начала отопительного сезона. 
Всего их два: первое - средне-
суточная температура на ули-

це должна опуститься ниже 
+8 градусов, второе - это зна-
чение должно продержаться 
пять дней. Получается, даже 
если четыре дня держится ано-
мально низкая температура, а 
на пятый день обещают поте-
пление, включение отопления, 
скорее всего, перенесут.

В первую очередь отопление 
подают в здания социально-
го назначения - поликлиники, 
детские сады, школы. Затем 
подключают жилые дома. Ото-
пление запускают постепенно, 
весь процесс растягивается при-
близительно на две недели.

Что делать, если 
холодно

Согласно нормам СанПиН, 
в жилом помещении должно 
быть минимум +18 градусов, 
в угловой комнате - +20 гра-
дусов. Если температура у вас 
в квартире ниже, нужно по-
звонить в аварийно-диспет-
черскую службу и оставить 
заявку на решение пробле-
мы с отоплением. В течение 
одного-двух дней причину не-
исправности обязаны найти и 
устранить, а также уведомить 
вас об этом.

Еще обязательно потре-
буйте, чтобы пришел пред-
ставитель УК и зафиксировал 
факт неработающих батарей 
и низкой температуры. Со-
ставленный акт станет осно-
ванием для перерасчета стои-
мости отопления и послужит 
доказательством, которое 
при необходимости можно 
будет приложить к жалобе.

Куда пожаловаться
Сразу предупреждаем: до 

официального старта отопи-
тельного сезона сделать ниче-
го нельзя. УК проводит запуск 
системы в соответствии со 
сроками, установленными ор-
ганами местной власти. Если 
сроки включения отопления 
уже вышли, но дома все еще 
холодно, нужно позвонить в 
свои УК или теплоснабжаю-
щую организацию и спросить, 
когда дадут отопление. Если 
тепла нет во всем доме, нуж-
но обратиться в свои УК или 
ТСН, позвонить в аварийно-
диспетчерскую службу. При 
отсутствии эффекта следует 
обращаться в Жилинспек-
цию, администрацию города, 
Роспотребнадзор.

Управляющая компания 
обязана рассмотреть претен-
зию на включение отопления 
многоквартирного дома в тече-
ние 10 дней и принять соответ-
ствующие меры. На основании 
этого акта можно будет потре-
бовать сделать перерасчет пла-
ты за отопление за весь период, 
когда с ним были проблемы. 
За каждый час несоответствия 
температуры установленным 
нормам размер платы за ото-
пление снижается на 0,15% от 
ежемесячного платежа.

Сергей Клюев

Если возникли проблемы с отоплением, 
можно потребовать провести перерасчет 
платы за эту услугу. За каждый час несоот-
ветствия температуры установленным нор-
мам размер платы за отопление снижается 
на 0,15% от ежемесячного платежа. Согласно 
нормам СанПиН, в жилом помещении должно 
быть минимум +18 градусов, в угловой ком-
нате - +20 градусов. Если температура у вас 

в квартире ниже, нужно позвонить в аварий-
но-диспетчерскую службу и оставить заявку. 
Представитель УК обязан прийти и составить 
соответствующий акт, зафиксировать факт 
низкой температуры. Этот документ станет 
основанием для перерасчета стоимости ото-
пления и послужит доказательством, которое 
при необходимости можно будет приложить к 
жалобе и предъявить в суде.

КАК ПОЛУЧИТЬ ПЕРЕРАСЧЕТ

КОГДА 
ВКЛЮЧАЮТ 
ОТОПЛЕНИЕ

КАРТОШКА СТАНЕТ ДЕЛИКАТЕСОМ?

Аудиторско-консалтинговая сеть FinExpertiza провела ис-
следование по принципу индекса Бигмака. Только базовым 
продуктом, по которому аналитики пересчитали покупатель-
ную способность населения, стал один из самых популяр-
ных в России товаров - картофель.

Согласно расчетам, в первой половине 2021 года на 
усредненную зарплату россиянина можно было приобрести 
1232 кг картофеля. Как оказалось, это на 447 кг меньше, чем 
в 2020 году. Из чего следует, что в натуральном выражении 
покупательная способность российских зарплат сократи-
лась на 26,6%.

С января по май розничные цены на картофель выросли 
в годовом выражении на 49,2%, тогда как среднемесячная 
номинальная зарплата в стране увеличилась на 8,8% (в ре-
альном выражении с учетом инфляции - только на 3%).

По словам экспертов, картофель стал одним из самых 
подорожавших продуктов питания в 2021 году, что связано 
с плохим урожаем прошлого года. При этом количество 
картофеля в рационе человека особо не зависит от уровня 
доходов: и богатые, и бедные потребляют примерно одина-
ковое количество картошки.
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ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ. ЧТО ЭТО? 
Новые деньги, которые 
совсем скоро будут ис-
пользоваться наряду с 
наличными и безналич-
ными. 

Отчасти напомина-
ют криптовалюту (о 
ней мы говорили в про-
шлом выпуске рубрики): 
программный код хра-
нится в вашем личном 
электронном кошельке. 
Главная разница: крипто-
валюта (независимо от 
наименования, стоимо-
сти и перспективности) 
создается и вводится в 
оборот частными ком-
паниями, наличные и 
безналичные расчеты 
осуществляются част-
ными банками. А вот 
цифровые рубли будет 
курировать Центробанк, 
то есть государство.

Уже говорят о 
преимуществах 
- якобы станут 
моментальными 
платежи (перевод 
любой суммы в лю-
бое время суток) 
и ниже процент за 
переводы. По фак-
ту же цифровая 
валюта - это стрем-
ление государства 
самому контро-
лировать оборот 
денежных средств. 
Не только личных 
сбережений, но и 
крупных сумм из 
бюджета.

Система позво-
ляет отследить букваль-
но каждую копейку. И 
миллион рублей, вы-
деленных, допустим, на 
ремонт дороги, можно 
будет потратить исклю-
чительно по назначению 
и никак иначе. Никаких 
откатов и серых схем об-
нала. То есть цифровой 
рубль призван помочь 
решить еще и проблему 
с коррупцией. Понятно, 
что некоторые хитрецы 
придумают варианты 
обойти всевидящее око 
«цифры». Но будем на-
деяться, что воровать 
станут хоть немного по-
меньше.

ВЫГОДНО ЛИ ПЕРЕВОДИТЬ 
СБЕРЕЖЕНИЯ В «ЦИФРУ»? 
Если вы храните сбере-
жения в частном банке 
- получаете дивиденды, 
небольшой процент от 
суммы. Цифровой рубль 
дивиденды не пред-
усматривает. Однако, 
вероятно, государство 
будет всячески поощ-
рять граждан за пере-
вод накоплений именно 
в «цифру». Примерно 
так, как придумали по-
ощрять пользователей 
карты «Мир»: путеше-
ствующим по России и 
производящим расчеты 
именно этой банковской 
картой часть потрачен-
ной суммы возвращает-
ся обратно на счет (кеш-
бэк).

- Государство 
обязательно при-
думает механизм и спо-
собы, чтобы заинтере-
совать граждан хранить 
свои сбережения имен-
но в цифровой валюте, 
- прогнозирует Алек-
сандр Дубак.

КОГДА НАЧНУТ ВВОДИТЬ 
ЦИФРОВЫЕ ДЕНЬГИ? Плат-
форму будут создавать 
уже в декабре нынеш-
него года. Тестирование 
проекта намечено на 
2022-й. Введение циф-
рового рубля в обиход 
будет происходить по-
степенно, небыстро. 
Успеете адаптироваться.

ПОДВОДНЫЕ КАМНИ. МОЖЕТ 
ЛИ ЧТО-ТО ПОЙТИ НЕ ТАК?

- Может, - предупреж-
дает финансовый экс-
перт. - К сожалению, 
остается низкой устой-
чивость банковского 
сектора и электронных 
устройств к так назы-
ваемым кибератакам. 
К примеру, некоторое 
время назад базы дан-
ных клиентов одного 
из крупнейших россий-
ских банков утекли в 
Сеть. Кибермошенники 
взломали базу с персо-
нальными данными де-
сятков тысяч граждан! 
Могут взломать личный 
кабинет любого челове-
ка или компании и уве-
сти денежные средства. 

Программистам 
придется очень се-
рьезно поработать 
над защитой поль-
зователей.

БИТКОИН - ВАЛЮТА 
БОЛЕЕ БЕЗОПАСНАЯ, 
НЕЖЕЛИ «ЦИФРА»? 
У биткоина нет 
посредников и до-
ступа со стороны 
третьих лиц (того 

же государства). 
Поэтому да, 
безопаснее.

 
ИНВЕСТИЦИИ. 
ЧТО ЭТО? Вло-

жение денеж-
ных средств 

для получения 
дохода или сохра-

нения капитала. Но ин-
вестиции не являются 
гарантированным спо-
собом получения при-
были - всегда существует 
риск, что инвестор поне-
сет убыток и потеряет 
вложенное. Инвестиции 
- это любые вложения: 
приобретение квартиры, 
патентов, товарных зна-
ков, ценных бумаг и т. д.

Есть венчурные инве-
стиции - это вложение 
средств в молодые ком-
пании на долгий срок. 
Они сопряжены с вы-
соким риском. Но при 
удачном развитии ком-
пании инвесторы полу-
чают сверхприбыль.

К финансовым инве-
стициям можно отнести 
портфельные - когда у 
вас не одна акция, а бу-
маги нескольких различ-
ных компаний. В случае 
падения стоимости ак-
ций одной компании у 
вас останутся другие, 
которые, возможно, ра-
стут. Храните ваши ус-
ловные (к примеру) сто 
тысяч рублей не только 
в рублях, но и часть в 
долларах, часть в акци-
ях Газпрома (к примеру), 
что-то в биткоине… По 
известной пословице, 
рекомендующей не хра-
нить все яйца в одной 
корзине. 

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ ВЛО-
ЖЕНИЯ - В ВАЛЮТУ И НЕ-
ДВИЖИМОСТЬ? Спорный 
вопрос. Инвестиции в 
недвижимость выгодны 
с точки зрения сохране-
ния имеющихся средств. 
Условно говоря, день-
ги, хранимые в матрасе, 
съест инфляция (рост 
цен), а приобретенные 
квадратные метры вы 
уже не потеряете (если 
не перепишете их на мо-
шенников, что иногда 
случается, но это другая 
история). Если же рас-
считать цену приобре-
тенной квартиры соот-
носительно приносимой 

прибыли (например, вы 
ее сдаете), то прибыль 
получится очень низкой. 

Валюта (доллары, 
евро) - также один из са-
мых безопасных спосо-
бов сохранения сбереже-
ний, однако не приносит 
большой выгоды. Лично 
я храню средства в акци-
ях, фондах и криптова-
люте. А хранить деньги 
в деньгах (пусть даже в 
евро) - это и скучно, и не-
выгодно.

ЧТО ТАКОЕ ФОНДОВАЯ БИР-
ЖА И КАК НАУЧИТЬСЯ НА НЕЙ 
ИГРАТЬ? Это организация, 
осуществляющая тор-
говлю ценными бумага-
ми. Однако участниками 
таких торгов могут быть 
исключительно юриди-
ческие лица (допущен-
ные к торгам). Профес-
сиональные инвесторы 
получают лицензии, име-
ют опыт и аккредита-
цию. Физическое лицо 
не может торговать на 
бирже. Если вы решили 
поиграть на фондовом 
рынке, нужно обратить-
ся в брокерскую конто-
ру и заключить договор 
с брокером. Тот будет 
осуществлять сделки от 
вашего имени. После 
этого кладете деньги на 
счет. Когда пожелаете 
купить акции или про-
дать, обращаетесь к бро-
керу и тот через систему 
автоматически проводит 
сделку. Да, почти как на 

платформе «Авито». 
Только общаетесь не на-
прямую с продавцом, а 
между вами находится 
посредник. И приобре-
таете не товар, а ценную 
бумагу.

В КАКОМ ВОЗРАСТЕ МОЖ-
НО НАЧАТЬ СТАРТАП? Что-
бы открыть свое дело, 
необходимо зареги-
стрироваться как ИП 
(индивидуальный пред-
приниматель) или ООО 
(общество с ограничен-
ной ответственностью). 
Регистрация возможна с 
16 лет, а верхняя планка 
отсутствует, хоть в 100 
лет. По статистике, са-
мые удачные стартапы 
открывались в 40+. 

ГДЕ БРАТЬ ДЕНЬГИ НА ОТ-
КРЫТИЕ И РАЗВИТИЕ СВО-
ЕГО ДЕЛА? Существуют 
госпрограммы предо-
ставления грантов (де-
нежных средств) 
начинающим предпри-
нимателям. Есть орга-
низации «Роснано» и 
«Ростехнологии», через 
них проходит субсиди-
рование стартапов. Наи-
более приоритетными 
направлениями (осо-
бенно и всесторонне 
поддерживаемыми госу-
дарством) в настоящее 
время являются высокие 
технологии и сельское 
хозяйство. 

Подготовила 
Виктория Катаева

«МН» продолжает рубрику о финансовой грамотности для 
тех, кто хочет оставаться в курсе новых правил стремительно 
меняющегося мира. Нашим гидом и консультантом выступает 
финансовый эксперт Александр ДУБАК. 
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ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ - дополни-
тельная форма российской наци-
ональной валюты, которая будет 
эмитироваться Банком России в 
цифровом виде. Цифровой рубль 
сочетает в себе свойства наличных 
и безналичных рублей. Как и без-
наличные деньги, цифровой рубль 
делает возможными дистанцион-
ные платежи и расчеты онлайн. С 
другой стороны, как и наличные, 
цифровой рубль может ис-
пользоваться в офлайн-
режиме при отсутствии 
доступа в интернет. 
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На днях экономист Яков 
Миркин выдвинул идею 

выплачивать российским 
пенсионерам «13-ю зарплату» 

и сделать ежегодными 
дополнительные выплаты, 

которые в сентябре 2021-го 
получили пожилые граждане 

по указу президента. «МН» 
попытался понять: это 

очередная популистская 
болтовня или она имеет под 

собой реальную основу?

Как известно, в некото-
рых организациях сотрудни-
ки под новогодние праздни-
ки получают тринадцатую 
зарплату - единоразовую 
ежегодную премию, размер 
которой зависит от доходов 
предприятия. И вот прозву-
чала идея платить в виде 
страховой выплаты тринад-
цатую пенсию людям, на-
ходящимся на заслуженном 
отдыхе. Им предложение 
страшно понравилось, ведь 
пенсионеры давно ждут от 
государства не мизерного, а 
реального повышения своих 
доходов.

Заявлений о необходимо-
сти повысить не на какие-то 
там 2,5-6% пенсии, а суще-

ственно, звучало немало, 
однако все они обычно так 
и оставались заявлениями, 
так как не имели финансо-
вой базы, на основе которой 
будет производиться повы-
шение. Где же упомянутый 
экономист Миркин пред-
лагает брать деньги на 13-ю 
пенсию? В «Сбере». Он - 
крупнейший держатель сче-
тов населения (пенсионных, 
зарплатных, платежных кар-
точек и др.). Это почти бес-
платные для банка деньги, 
которые потом предостав-
ляются гражданам в кредит 
под заоблачные проценты. 
Получается, прибыль бан-
ка делается в том числе и на 
деньгах населения, которое 

платит еще и за такие услуги 
«Сбера», как ведение счетов, 
мобильный банкинг и т. п.

Заведующий отделом 
международных рынков ка-
питала Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН Яков Мир-
кин рассуждает так: 50% до-
ходов банка принадлежат го-
сударству как одному из его 
собственников, а по итогам 
только этого года прибыль 
«Сбера» составит порядка 
1 трлн рублей. Контрольная 
доля акций «Сбера» принад-
лежит Фонду национального 
благосостояния (ФНБ), а у 
акций Сбербанка есть заме-
чательная особенность - по 
ним каждый год выплачива-

ются диви-
денды. В этом 

году они тоже бу-
дут, и значительная 

часть дивидендов банка 
отправится в кубышку ФНБ, 
где может лечь мертвым гру-
зом либо пойти на мегапроек-
ты, вся прибыль от которых 
достается госкорпорациям 
или олигархам. Так почему 
бы не отдать деньги пенсио-
нерам в виде 13-й пенсии, тем 
более что ФНБ был создан в 
том числе и для помощи по-
жилым людям?

«Пенсионный фонд сде-
лает эту выплату одним ма-
новением руки, как только 
ФНБ перечислит ему нуж-
ную сумму. Это огромные 
деньги? Да нет. Если Сбер-
банк выплатит государству 
хотя бы 300-350 миллиардов 
рублей дивидендов за 2021 
год, то как раз на каждого из 

35 миллионов пенсионеров 
по старости придется при-

мерно по 9 тысяч рублей. 
Для 5-6 миллионов чело-

век эта сумма больше их 
пенсии», - посчитал ученый. 
А что? Отличное вложение 
народных средств, нашего 
общего достояния.

Отметим, что, по оценкам 
Минфина, средства для реа-
лизации социальных выплат 
в размере 10 тыс. рублей, ко-
торые по поручению Влади-
мира Путина выплачивают-
ся всем пенсионерам страны 
в сентябре, составляют пол-
миллиарда рублей. Анали-
тики предлагают поискать 
дополнительные к 150-200 
млрд рублей для 13-й пенсии 
в других направлениях дея-
тельности «Сбера». Согла-
сившись отдать самым неза-
щищенными в социальном 
плане россиянам часть своих 
доходов, «Сбер» официально 
смог бы заслужить статус са-
мой народной организации. 

ФНБ - наш резерв на чер-
ный день. Но одна из его обя-
занностей - восполнять де-
фицит пенсионной системы. 
Этот дефицит сегодня есть. 
Так давайте дадим пенсионе-
рам больше!

Елена Казанцева

Такого резкого падения чис-
ла пенсионеров не было поч-
ти четверть века. Статистика 
говорит, что весь последний 
год пенсионеров становилось 
меньше на 5,5 тыс. человек в 
день. Общее количество по-
лучателей выплат по возра-
сту в стране сократилось до 
42,5 млн человек. Основны-
ми причинами специалисты 
называют повышение пенси-
онного возраста, а также пан-
демию. Чиновники, вероят-
но, радостно потирают руки: 
уменьшение числа пенсионе-
ров хотя бы на полмиллиона 
в год позволяет государству 
экономить на социальных вы-
платах минимум 100 млрд ру-
блей за 12 месяцев.

Зато у стариков повода для 
радости нет никакого. Деньги, 
которые пожилые люди по-
лучают от государства, стре-
мительно обесцениваются. В 
нынешнем году средняя пен-
сия в России увеличилась на 
835 рублей и составила 15 762 
рубля. Однако инфляция при 
этом разогналась до 5,7% 
и фактически полностью 
съела госнадбавку. Еще не-
давно чиновники обещали 
прямо противоположное: 
предполагалось, что рост 
номинальных пенсий будет в 
1,4-1,7 раза выше темпов ин-
фляции. То есть речь шла о 
том, что старики получат дей-
ствительно неплохие деньги. 
В итоге реальный рост пен-
сий в лучшем случае составит 
доли процентов. 

При этом сам Пенсионный 
фонд России итогами рефор-
мы, в общем, доволен. В 2020 
году расходы ПФР не умень-
шились, а выросли более чем 
на 1 трлн рублей. На сегод-
няшний день бюджет этой ор-
ганизации составляет 9,7 трлн. 

Накануне старта реформы в 
правительстве обещали, что в 
результате нововведений соб-
ственные доходы Пенсионно-
го фонда будут расти на 6% 

в год, а вице-премьер Татьяна 
Голикова клялась, что транс-
ферт федерального бюджета 
в пенсионную систему к 2030 
году будет сведен к нулю. В 
итоге специалисты зафик-
сировали тот самый очень 
странный результат - Пенси-
онный фонд богатеет, а пенси-
онеры беднеют.

«Повышение пенсионного 
возраста было вызвано же-

ланием снизить нагрузку 
на пенсионную систему, 

сократить дефицит 
ПФР и уменьшить 
трансферт на по-

крытие это-
го дефицита 
из федераль-

ного бюдже-
та. Пока что 

это успешно 
удается де-

лать: в 2019 и 
2020 годах бюджет 
ПФР был профицитным. 
Однако сокращение числа 

пенсионеров не привело к 
росту благосостояния людей 
старшего поколения», - гово-
рит аналитик Института ком-
плексных стратегических ис-
следований Елена Киселева.

В России значительная 
часть пенсионеров (порядка 
20%) вынуждена работать. 

Для них это единственный 
способ прокормить себя. Со-
отношение пенсии и зарплаты 
- этот показатель демонстри-
рует, как пенсия компенсиру-
ет прежний трудовой доход, 
- опустилось до минимального 
значения за последние 10 лет. 
«Показатель составил 29,3 
процента, тогда как рекомен-
дованное Международной 
организацией труда значение 
- 40 процентов», - продолжает 
Киселева.

К тому же стать пенсио-
нером теперь не так просто. 
Государство потихоньку уве-
личило требования к числу 
накопленных пенсионных 
баллов и к минимальному ста-
жу. В 2019 году требовалось не 
менее 10 лет подтвержденно-
го трудового стажа, а к 2024 
году необходимо будет уже не 
менее 15 лет. Таким образом, 
часть людей сможет претен-
довать только на социальную 
пенсию, а не на страховую. 
При этом размер социальной 
пенсии в 1,6 раза ниже страхо-
вой - 9,8 тыс. рублей против 16 
тысяч. 

24 августа президент Рос-
сии Владимир Путин подписал 
указ о единовременной выпла-
те пенсионерам в размере 10 
тыс. рублей. По словам главы 

государства, деньги получат и 
работающие пожилые люди, и 
неработающие. Политологи в 
один голос отметили, что речь 
идет вовсе не о повышении 
благосостояния пенсионеров, 
а о предвыборной кампании. 
«Любые социальные иници-
ативы власти, объявленные 
как минимум за полгода до вы-
боров, носят исключительно 
электоральный предвыбор-
ный характер, и данная инициа-
тива не исключение», - отметил 
политолог Павел Салин. По 
его словам, чиновники рассчи-
тывают на пенсионеров, бюд-
жетников, силовиков. Раньше 
государство не сомневалось 
в лояльности этих людей, по-
этому никак не стимулировало 
их. Сегодня, вероятно, ситуация 
изменилась.

Наталья Владимирова

13-я ПЕНСИЯ: 
мечтать 
не вредно!

ПЕНСИОНЕРЫ БЕДНЕЮТ, 
а Пенсионный фонд богатеет

Росстат сообщил, что число пенсионеров в России за год снизилось почти 
на 2 млн человек. При этом расходы Пенсионного фонда России только 
повысились. Почему так происходит? 
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Более подробно 
о проблемах 

пожилых людей 
читайте в газете 

«Мир пенсионера».
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Добившись серьезных эко-
номических успехов и став 
фактически второй, а по неко-
торым подсчетам уже и пер-
вой экономикой мира, Китай 
вспомнил о коммунистическом 
характере своего государства. 

Заветы Ленина и Мао
Капиталистические элемен-

ты, успешно реализованные в 
экономике страны, позволили 
Поднебесной высоко поднять-
ся в плане производительности 
труда, насыщения внутреннего 
и внешнего рынков. Но члены 
правящей компартии - КПК - 
хорошо помнят заветы марк-
сизма-ленинизма, который они 
чтут до сих пор как величай-
шее учение на Земле.

Поэтому все громче вож-
ди Китая стали говорить об 
общем процветании как цели 
развития страны. В частности, 
об этом заявил недавно предсе-
датель КНР Си Цзиньпин, со-
брав Центральную комиссию 
по финансовым и экономи-
ческим делам. Собравшимся 
предложили разработать та-
кую концепцию развития, ко-
торая была бы ориентирована 
не только на предприимчивых 
и самых успешных, но и на 
большинство рядовых жите-
лей Китая.

Технология жизни
Первое, что начал делать 

Китай на новом этапе социаль-
ного развития, - это создавать 
базовые институции, механиз-
мы для координации первич-
ного распределения и перерас-
пределения доходов.

Проще говоря, система 
управления экономикой кор-

ректируется так, чтобы круп-
ный бизнес и капитал пере-
стали купаться в роскоши и 
через разумные механизмы 
перераспределения прибыли 
поделились деньгами и блага-
ми жизни с сотнями миллионов 
собратьев.

Что для этого нужно сде-
лать? Рецепт прост, как миска 
риса. Китай решил резко по-
высить точность денежных 
трансфертов, что позволит 
серьезно увеличить долю на-
селения со средними доходами. 
Этот же механизм позволит 
улучшить состояние населения 
с низкими доходами. Одновре-
менно власти будут разумно 
регулировать высокие доходы 
и еще более активно пресекать 
незаконные доходы.

Применив обозначенные 
вождем меры регулирования и 
не впадая в «раскулачивание», 
руководителям страны вполне 
по силам сделать так, чтобы 
слишком богатые чуть обедне-
ли, а слишком бедные слегка 

разбогатели. Без рез-
ких движений.

Бизнес берет под 
козырек

Конечно, вряд ли 
крупный бизнес Китая 
сильно обрадовался гря-
дущим перспективам 
более справедливого 
дележа доходов. Но ум-
ные и хитрые китайские 
нувориши понимают: не 
стоит доводить ситуацию до 
крайностей.

Поэтому крупный китай-
ский капитал мгновенно и 
правильно отреагировал на 
выступление Си Цзиньпина. 
Например, интернет-гигант 
Tencent заявил о выделении 
50 млрд юаней (7,71 млрд дол-
ларов) на «специальный про-
ект общего процветания». 
Прочие крупные технологи-
ческие компании последовали 
примеру Tencent и стали со-
ревноваться в том, кто силь-

нее и громче тряхнет набитой 
деньгами мошной.

Налоги - в пользу 
бедных!

Активно в Китае заговори-
ли и о соотношении прямых и 
косвенных налогов, которое 
составляет примерно 3:7. Кос-
венные налоги добавляются 
к ценам на сырьевые товары. 
Но, как известно, в конечном 
счете они закладываются в 
цену товаров и услуг и являют-
ся скрытым бременем для по-

требителей. Вот и выходит, что 
фактическое налоговое бремя 
богатых ниже, чем у бедных.

Поэтому началась налого-
вая реформа. Ее цель - уве-
личить прямые налоги и со-
кратить косвенные. Это будет 
способствовать облегчению 
бремени бизнесов, предприя-
тий и в конечном итоге приве-
дет к снижению цен для массы 
потребителей.

Кроме того, в Китае вво-
дится дополнительный на-

лог на недвижимость. 
Обычные люди, как 
правило, имеют толь-
ко один дом в отличие 
от богатых людей. 

Теперь решается во-
прос о том, чтобы 
бедняки вообще не 
платили налог на 
имущество. Это в 
лучшую сторону от-
регулирует и цены 
на рынке жилья.

А налог на на-
следство будет 
играть серьезную 
роль в регулирова-
нии распределения 
богатства и поощ-

рении молодых людей к 
самообеспечению. Он может 
достигнуть в ряде случаев и 
50%.

В общем, Поднебесная хо-
чет оставаться коммунисти-
ческой страной, для чего ей 
надо наглядно показать миру: 
можно умной политикой и 
грамотным финансовым ре-
гулированием достичь цели 
общего процветания всех лю-
дей. Правда, запланировано 
это «счастье на века» только к 
2035 году…

Евгений Малякин

Нет смысла перечислять 
должности, которые приве-
ли Константина Черненко на 
вершину партийной власти. 
Ограничимся тем фактом, что 
в марте 1948 года секретариат 
ЦК принял решение о перево-
де Черненко, секретаря Пен-
зенского обкома партии, в цен-
тральный аппарат в Москву, 
однако почти сразу же оно 
было отменено в связи с его 
моральным обликом. Инте-
ресно, не правда ли? А теперь 
об одном документе, который  
проливает совершенно не-
ожиданный свет на личность 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС. Это заявление Нины 
Васильевны Кушнэр, адресо-
ванное заместителю началь-
ника Управления пропаганды 
и агитации ЦК ВКП(б) Д.Т. 

Шепилову. Читайте и удивляй-
тесь…

«Я знаю члена ВКП(б) Чер-
ненко Константина Усти-
новича с 1934 года и считаю 
необходимым сообщить сле-
дующее.

В 1934 году Черненко К.У. 
работал инструктором Но-
воселовского райкома партии 
Восточно-Сибирского края. 
Приехав на работу в этот же 
район в качестве заведующего 
РАЙОНО, я познакомилась с 
ним, и через несколько месяцев 
мы поженились.

Вскоре мне стало известно, 
что агроном района Елисеева 
Фаина родила ребенка и заре-
гистрировала на имя Чернен-
ко. В результате наших объ-
яснений он мне сознался, что 
первую жену Нину привез в 

Новоселово после демобилиза-
ции из армии, но вскоре отпра-
вил ее обратно к родителям. 
С Елисеевой он жил, находясь 
в командировке в одном из 
сельских районов, и поэтому 
вынужден был дать подписку 
прокурору района об уплате 
алиментов на ребенка.

В 1935 году нас перевели 
на работу в Уярский район 
Красноярского края, его заве-
дующим отделом пропаганды 
райкома партии, меня заведу-
ющей парткабинетом. В 1936 
году он резко меняет свое от-
ношение ко мне. В 1937 году, 
после смерти нашего ребенка, 
он уходит на другую кварти-
ру, оставляя меня в тяжелом 
состоянии. Весной 1937 года 
на закрытом заседании рай-
кома партии обсуждали во-

прос о поведении Черненко в 
семье. Было вынесено решение: 
записать Черненко строгий 
выговор и снять с работы 
заведующего отделом райко-
ма партии. С работы он был 
снят и переведен на работу в 
Курагинский район Краснояр-
ского края.

Осенью 1937 года меня ко-
мандировали на учебу в Выс-
шую школу пропагандистов 
при ЦК ВКП(б). Будучи на 
учебе, узнаю, что Черненко 
снова женился - на враче Леви-
ной Марии Михайловне.

По окончании школы в 1939 
году я была командирована 
в распоряжение Хабаровско-
го крайкома партии. В конце 
1939 года я получила письмо 
от его новой жены Левиной, 
в котором она извиняется 
передо мной и сообщает, что 

Черненко и ее оставил с ребен-
ком.

В 1943 году, когда я верну-
лась в Красноярск, узнала, что 
Черненко снова женился и жи-
вет с новой семьей в Пензе по 
месту работы».

Только по этому эпизоду  
фигурирует пять дам. Секре-
тарь ЦК ВКП(б) Дмитрий 
Шепилов в письме на имя ле-
гендарного Михаила Суслова 
подтверждает: действительно, 
«тов. Черненко К.У., сходясь 
с другими женщинами, бросал 
своих жен вместе с детьми». 
Тот самый моральный облик!

Леонид Ильич на шалости 
товарища, конечно, особого 
внимания не обращал. Вот так 
и оказался во главе сверхдер-
жавы, по сути, многоженец…

Андрей Князев

Китай сокращает 
неравенство
КНР - одна из немногих стран, 
где власть предпринимает реальные 
шаги для того, чтобы добиться 
социальной справедливости.
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По ключевому показателю благосостояния - ВВП 

на душу населения - Россия имеет на сегодня 

10 тыс. долларов, Китай - 10,5 тыс. - это данные 

МВФ. А ведь еще в 2013 году ВВП на душу населе-

ния в России был выше, чем в Китае, в 2,2 раза. 

Но время идет, и Китаю теперь предстоит более 

сложная задача - догнать США по уровню благо-

состояния всего населения. И такая задача вож-

дями КНР уже поставлена.

Любвеобильный 
генсек
Константина Устиновича Черненко, который руководил КПСС и 
советским государством с февраля 1984-го по март 1985 года, 
мы знаем как скучноватого и неприметного чиновника. Нашему 
герою на днях исполнилось бы 110 лет, и в состав высшего 
руководства партии он попал уже пожилым человеком. 
В 64 с половиной года стал секретарем ЦК КПСС, 
в 66 - кандидатом в члены Политбюро, в 67 - членом Политбюро.

К.У. Черненко,
1947 г.

W
IK

IP
ED

IA

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

РЕ
КЛ

АМ
А



38(1447) 
15 сентября 2021 года

www.mirnov.ru10 ИСТОРИЧЕСКИЕ ХРОНИКИ

Убийцы Союза
Теперь о том, что касается ор-

ганизаций, которые будто бы 
создавались с помощью КГБ. В 
1988-1989 гг. «народные фронты в 
поддержку перестройки» действи-
тельно возникали один за другим. 
Известно, что вся эта перестроеч-
ная работа ускоренными темпами 
проводилась по прямому указанию 
М.С. Горбачева, А.Н. Яковлева и 
их ставленников в ЦК КПСС. Как 
правило, процессу формирования 
и укрепления этих общественно-
политических структур всячески 
содействовали национально ори-
ентированные высшие руководи-
тели республиканских компартий.

Например, на учредительном 
съезде «Народного руха Украины» 
с приветствием выступил тогдаш-
ний секретарь ЦК КП Украины 
по идеологии Леонид Кравчук, а 
учредительный съезд «Народного 
фронта Эстонии» почтил своим 
присутствием первый секретарь 

ЦК КПЭ Вайно Вяльяс, который 
заявил, что Компартия Эстонии 
добивается того же, чего и «фрон-
товики», - «суверенитета на осно-
вании союзного договора». Но бук-
вально через несколько месяцев 
созданные с подачи горбачевской 
команды народные фронты отбро-
сили фиговый листок перестро-
ечной риторики и провозгласили 
курс на выход своих республик из 
состава СССР.

В КГБ никогда не было иллю-
зий в отношении так называемых 
народных фронтов, возникавших 
после провозглашения Горбачевым 
плюрализма мнений. Изначально 
было ясно, что они станут офици-
альным прикрытием для сепарати-
стов, ценнейшим подарком для за-
рубежных спецслужб и наццентров. 
В числе их учредителей, идеологов и 
активистов было значительное чис-
ло давно известных органам КГБ 
националистов самого широкого 
спектра - от умеренных интеллекту-
алов до радикалов-русофобов.

В 1989 г. одним из учредителей и 
лидеров «Народного руха Украи-
ны в поддержку перестройки» стал 
Л. Лукьяненко. Он занимался анти-
советской националистической 
деятельностью с конца 1950-х гг., 
дважды судим, отбыл более 25 лет 
в местах лишения свободы. Одним 
из главных идеологов Руха был 
В. Чорновил, трижды судимый за 
антисоветскую пропаганду, отбыв-
ший в заключении и ссылках более 
15 лет. В числе учредителей были 
братья М. и Б. Горыни, отец кото-
рых в годы войны был активистом 
ОУН, а сами они в 1960-1980-х гг. по-
лучили сроки за националистиче-
скую антисоветскую деятельность. 
Все эти деятели «перестроечного 
руха» западной пропагандой и зару-
бежными наццентрами неизменно 
представлялись как советские дис-
сиденты, правозащитники и деяте-
ли национально-освободительного 
движения на Украине.

В Грузии на волне горбачев-
ской перестройки и политиче-
ского плюрализма одна за другой 
возникали разнообразные партии, 
фронты и общества, которые объ-
единяло только одно - идеология 
национализма и сепаратизма.

В числе их организаторов и ли-
деров были хорошо известные 
органам госбезопасности Звиад 
Гамсахурдиа и Мераб Костава, ра-
нее судимые за антисоветскую дея-
тельность. В 1970-1980-х гг. они вы-
давали себя за правозащитников, 
руководителей «Грузинского Хель-
синкского союза». Тесно взаимодей-
ствовали с московскими диссиден-
тами и получали бесперебойную 
поддержку из-за рубежа - матери-
альную, политическую, пропаган-
дистскую. Именно Гамсахурдиа, 
Костава, а также Ираклий Церете-
ли, Георгий Чантурия и другие гру-
зинские национал-демократы были 
организаторами многотысячного 
антисоветского, антиабхазского и 
антиосетинского митинга в Тбили-
си, на котором ночью 9 апреля 1989 г. 
в результате действий провокато-
ров в давке погибли 18 человек. За 
день до этого, в самый разгар поли-
тического кризиса в Грузии, Горба-
чев просто самоустранился от при-
нятия принципиальных решений 
и отправился… в отпуск. А через 
месяц комиссия Верховного Совета 
СССР во главе с «прорабами пере-
стройки» при молчаливом согласии 
Горбачева назвала спровоцирован-
ную националистами тбилисскую 
трагедию «жестокой расправой над 
советскими людьми» и обвинила во 
всем… наших военнослужащих и 
правоохранительные органы.

Причины и следствия
Начиная с середины 1990-х гг. в инфор-

мационное пространство методично вбра-
сывается и муссируется в нем тезис о том, 
что развал Советского Союза якобы был 
итогом целенаправленной работы… КГБ 
СССР. Речь ведется ни много ни мало о не-
коем «грандиозном и страшном проекте 
Госбезопасности по сокрушению Совет-
ского Союза». Придумывали даже его на-
звание - «Голгофа».

Развивая эту мысль, главный редактор 
газеты «Завтра» Александр Проханов на 
страницах своего издания категорично за-
явил: «…Я убежден, что сама перестройка 
проходила под контролем и кураторством 
Госбезопасности. Впервые проблема пере-
стройки, а быть может, и проблема распада 
Советского Союза была поставлена Юри-
ем Андроповым, сначала председателем 
КГБ, а потом и Генеральным секретарем 
ЦК КПСС… В дальнейшем этот план был 
осуществлен Горбачевым и Ельциным».

Затем, рассуждая о политических ор-
ганизациях, с помощью которых сепа-
ратисты на рубеже 1980-1990-х гг. дей-
ствительно занимались развалом СССР, 
А. Проханов утверждает: «…Во время пе-
рестройки народные фронты в Прибалти-
ке, в республиках Средней Азии, в Москве 
создавались с помощью Госбезопасности».

Так называемые историки и аналитики 
явно не понимают роли, возможностей и 
влияния структур советской госбезопасно-
сти. С момента их образования в декабре 
1917 г. эти службы официально считались 
«вооруженным отрядом» Коммунистиче-
ской партии. Именно так ощущало себя 
подавляющее большинство служивших в 
них офицеров, коммунистов и комсомоль-
цев (беспартийных там просто не было). 
Поэтому КГБ по определению просто 
не мог вести некую собственную, особую 
игру в государственной политике.

Кроме того, горе-историки плохо пред-
ставляют себе механизм работы и управ-
ления такой огромной, разветвленной и 
сложной структурой, какой был Комитет 
госбезопасности СССР. Ведь для того, 
чтобы только попытаться реализовать 
мифический замысел по уничтожению 
Советского Союза, главным «заговорщи-
кам» пришлось бы привлечь к этой рабо-
те (и, следовательно, посвятить в тайну 
«заговора») сотни и даже тысячи офице-
ров-чекистов, считавших себя советскими 
патриотами. Ясно, что ничего подобного в 
реальности не было и не могло быть.

НАЦИОНАЛИЗМ 
КАК ИНСТРУМЕНТ 
РАЗРУШЕНИЯ СССР

Подготовил Юрий Кобяков

В 1980-х гг. ни один из начальни-
ков 2-го отдела 5-го Управления не 
получал от руководства КГБ СССР 
никаких указаний - ни устных, ни 
письменных - об использовании 
агентуры органов госбезопасности 
для создания народных фронтов в 
союзных республиках с целью под-
рыва единства Союза ССР.

Напротив, органы госбезопасности 
после создания народных фронтов, 
национальных движений и прочих 
общественно-политических структур 
проводили агентурно-оперативные 
мероприятия по затруднению и недо-
пущению их использования зарубеж-

ными спецслужбами, наццентрами 
и местными националистами в це-
лях развала Союза ССР. В том числе 
сложные операции против зарубеж-
ных националистических центров, в 
ходе которых помимо прочего были 
получены достоверные данные о том, 
что они и западные спецслужбы с са-
мого начала стремились направлять 
деятельность народных фронтов на 
развал СССР.

В архивах ЦК КПСС должны 
храниться записки и другие анали-
тические документы КГБ СССР с 
подробной информацией о проис-
ходивших тогда процессах и пред-

ложениями конкретных мер по ста-
билизации обстановки в стране. К 
сожалению, в те годы политическая 
ситуация обострялась настолько 
быстро и радикально, что это при-
вело к полной потере управляемо-
сти страной генсеком Горбачевым, 
который одновременно был и гла-
вой государства - сначала Предсе-
дателем Верховного Совета СССР, 
а затем Президентом СССР. В этих 
условиях традиционные агентурно-
оперативные методы работы орга-
нов КГБ по защите целостности го-
сударства уже не могли остановить 
запущенный сверху - тем же Горба-
чевым и Ко - маховик центробеж-
ных, сепаратистских сил.

Юрий Александро-
вич КОБЯКОВ, пол-
ковник в отставке. 
В 1986-1988 гг. - на-
чальник 2-го отдела 
(борьба с национа-
лизмом и сепара-
тизмом) 5-го Управ-
ления КГБ СССР. В 
1988-1991 гг. - офи-
цер действующего 
резерва КГБ, работавший в секторе 
органов госбезопасности Государ-
ственно-правового отдела ЦК КПСС 
и Службе информации Президента 
СССР.

Приближается печальная дата - тридцатилетие распада 
Советского Союза. Предлагаем вниманию наших чита-
телей цикл статей на эту тему, подготовленный одним 
из старших офицеров КГБ СССР. Он был не просто оче-
видцем, а непосредственным участником этих драма-
тических событий.

Механизм развала запущен

В центре - главный идеолог советских 
националис тических движений Александр Яковлев
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Начался новый телесезон, и Первый канал 
решил сразу зайти с козырей. Стартовало 
реалити-шоу «Вызов. Первые в космосе». 
В нем из 20 девушек, в основном актрис, 
как бы отберут одну, которая 5 октября 
полетит с режиссером Шипенко во 
всамделишный космос и будет там 
сниматься в фильме «Вызов».

Сослагательное наклонение я поста-
вил здесь не случайно. Еще в апреле тот 
же Первый канал сообщил, что космо-
навт-актриса уже выбрана и ею стала 
Юлия Пересильд. Обладательница би-
лета в космос уже раздавала счастли-
вые интервью. Теперь нам предлагают 
об этом забыть и попереживать за вы-
бор. Ну окей, сделаем вид, что у нас от-
шибло память.

Вторая моя претензия - к названию. 
«Первые в космосе» - эти гордые сло-
ва по отношению к моей родине были 
справедливы с конца 1950-х и до конца 
1980-х, когда в свой беспримерный по-
лет отправился автоматический «Бу-
ран». Теперь мы, увы, уже не первые 
и даже не вторые. И американцы, и 
китайцы опережают нас и по количе-
ству успешных космических запусков 
(у США в прошлом году их было 34, у 
Китая - 35, у нас - 15), и по достижени-
ям. Американский вертолетик летает 
в разреженной атмосфере Марса, ки-
тайский луноход ползает по обратной 
стороне Луны, и даже индусы снима-
ют лунную поверхность с таким вы-
соким разрешением, что увидели там 
посадочный модуль американского 
«Аполлона-11». Поэтому слоган чест-
нее, конечно, переделать: «Мы БЫЛИ 
первыми в космосе».

И еще. Как говорил герой старого 
советского фильма: «За чей счет бан-
кет?» То есть полет? Экспедиция в кос-
мос - удовольствие недешевое. Чтобы 
доставить на орбиту один килограмм 
полезного груза, приходится потратить, 
по разным оценкам, от 7 до 40 тысяч 
долларов. Значит, в случае режиссера 
и актрисы - от миллиона зеленых до 
шести. Но это если считать одни тела. 
Ведь понадобятся кислород, вода, пища, 
скафандры. Плюс кинокамеры, грим... 
За каждого космического туриста Рос-
сия в свое время получала по 35 милли-
онов долларов. Примерно столько же 
НАСА платило, когда отправляло сво-
их астронавтов на нашем корабле. Зна-
чит, полет режиссера и актрисы обой-
дется примерно в 70 миллионов баксов.

Но и Первый канал, и Роскосмос фи-
нансируются из госбюджета. Первый 
канал в этом году получит из госказны 
примерно шесть миллиардов рублей, 
Роскосмос - 154 миллиарда. Значит, 
«Вызов» имеет все шансы попасть в 
книги рекордов как самое дорогостоя-
щее шоу в мире. А заплатим за него мы, 
налогоплательщики. Каждый россия-
нин, включая грудных детей, - пример-
но по 37 рублей. Невеликие, конечно, 
деньги. Но тут главное - нас, как всег-
да, ни о чем не спросили. Отдали наши 
денежки во славу Первого канала, Рос-
космоса, блондинки и режиссера.

Как говорилось в советские времена: 
«На идеологии мы не экономим».

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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ПОЛЕТ - ЗА ЧЕЙ СЧЕТ?

Сергей Литвинов - известный 
писатель и сценарист. Пишет 

в соавторстве со своей се-
строй Анной Литвиновой.

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
ГО

 АР
ХИ

В
А С

. Л
И

ТВ
И

Н
О

В
А

Александр Вертинский, 
пожалуй, самый извест-
ный русский шансонье 
XX века. По-настоящему 
культовый исполнитель и 
человек с уникальной судь-
бой. Он покинул Россию 
в 1919-м, был популярен в 
Константинополе, Пари-
же, Берлине, Нью-Йорке, 
Харбине, Шанхае. Долгие 
годы добивался возвраще-
ния на родину и в 1943-м, 
в разгар Второй мировой 
войны, наконец вернулся. 
Чтобы, несмотря на пол-
ное игнорирование со сто-
роны властей, дать почти 
три тысячи концертов, 
сняться в нескольких куль-
товых лентах и стать отцом 
двух замечательных дочек. 
Именно с младшей дочери 
- знаменитой актрисы Ана-
стасии Вертинской и нача-
лась история этого сериала.

- Однажды ночью мне 
позвонила моя хорошая 
знакомая Анастасия Алек-
сандровна Вертинская и 
спросила: «Костя, не хоти-
те ли вы сделать фильм о 
моем папе? У него была до-
вольно интересная жизнь», 
- рассказывает Константин 
Эрнст. - Я подумал, что грех 
отказываться, и пригласил 
написать сценарий другую 
свою замечательную зна-
комую - Дуню Смирнову. 
Проект был готов к старту 
в 2014 году, но изменивша-
яся экономика заморозила 
его на несколько лет.

Как говорят, деньгами 
помог Роман Абрамович. 
Что, в общем, немудрено, 
учитывая, что мужем Ав-
дотьи Смирновой, которая 
не только написала сцена-
рий, но и стала режиссером 
сериала, является Анато-
лий Чубайс. Как бы то ни 
было, а восьмисерийный 
фильм уже готов, причем 
в двух версиях - «18+» и 
«12+». Последнюю через 
несколько месяцев и пока-
жут по Первому.

Интересно, что консуль-
тантом сериала выступил 
историк эмиграции Иван 
Толстой, а сюжет базиру-
ется на большом количе-
стве документов. Авторы 
сценария постоянно кон-
сультировались с Анаста-
сией Вертинской, которая 
предоставила архив своего 
отца. Съемки проходили в 
трех странах - России, Тур-
ции и Венгрии. Причем Па-

риж снимали в Будапеште 
и Санкт-Петербурге, Гол-
ливуд и Берлин - в Стам-
буле, а все кабаре и ресто-
раны, а также Шанхай - в 
построенных декорациях в 
Санкт-Петербурге.

Вертинского сыграл ак-
тер Алексей Филимонов. 
Причем, по словам Авдо-

тьи Смирновой, кастинга 
на главную роль не было.

- Я хотела, чтобы это 
был Алексей, с самого на-
чала, - рассказывает режис-
сер. - Потому что, с одной 
стороны, в Алеше есть и 
благородство, и тонкость, 
и изысканность. С другой 
стороны, его до этого ви-
дели исключительно в ро-
лях гопников и бандитов. 
Как он сам мне сказал: «Ну 
вот и придется наконец по-
работать по профессии. 
Зачем-то же я учился».

Причем Филимонов сам 
исполнил все песни, зву-
чащие в сериале. До 
съемок актер не пел 
12 лет, поэтому три 
месяца занимался с пе-
дагогом по вокалу.

- С Вертинским 
я схож лишь при-
надлежностью к 
актерской профес-
сии, - говорит Алексей. 
- В остальном мы со-
вершенно разные: он 
был очень нежным и 
чувствительным че-
ловеком, я не такой. И 
играл я свое ощущение 
от Вертинского.

Каким получится 
сериал, мы еще уви-
дим. Наверняка мно-
гие будут его ругать 

- байопикам (фильмам-
биографиям) обычно от 
зрителей достается. Но вот 
кто уже ощущает себя на-
стоящим победителем, так 
это Анастасия Вертинская. 
Ведь актриса сделала не-
мало для того, чтобы уве-
ковечить память о своем 
отце: переиздала книгу ме-

муаров, выпускала диски. 
И вот наконец дождалась 
биографического фильма.

- Папа обожал дом, се-
мью. Очень много гастро-
лировал, мы его редко 
видели. Но когда он воз-
в р а щ а л с я 
д о м о й , 
это был 

праздник, - рассказывает 
Анастасия Александровна. 
- Все готовились, бабушка 
пекла пироги, собирались 
друзья, гости. Папа был 
для нас с сестрой как Дед 
Мороз. Восторгался, на-
пример, тем, что у меня 
двойки, никогда не вмеши-
вался в проблемы воспи-
тания. Просто подарок, за 
который мы с Машей оже-
сточенно боролись.

- Ревновали друг к дру-
гу?

- Ужасно. Особенно я. У 
меня была просто патоло-
гическая ревность к Маше. 
И он это знал. Если у се-
стры был день рождения, 
точно такой же подарок 
папа вынужден был дарить 
и мне. Иначе я могла не 
разговаривать с ним по две 
недели. Мне казалось, что 
только тому, кого безумно 
любишь, можно подарить 
куклу в розовом и только 
тому, кого ненавидишь, - в 
голубом. Может быть, я 
чувствовала, что очень ско-
ро отца потеряю. А потому 
жаждала владеть им толь-
ко одна, чтобы он принад-
лежал лишь мне.

- Когда ваш отец умер, 
вам было 13?

- 12 с половиной. Но, зна-
ете, папа был настолько не-
обыкновенным человеком, 
что его трудно было не 
запомнить. Он был ярким, 
остроумным, с нами вы-
страивал отношения как с 
маленькими женщинами, 
делал нам комплименты. 
Его любимая мизансцена, 
никогда не забуду: сидит в 
кабинете, пижама, сверху 

халат, чай в подстакан-
нике. На одном колене 
- я, на другом - Маша. 

От него исходил 
запах изумитель-

ного мужско-
го одеколона. 
Запах табака, 
немножко сме-

шивающийся с за-
пахом валидола. Он 
был невероятно до-

брым. Он источал... 
даже не доброту. Он исто-

чал счастье. 
- Как считаете, что в 

вас от отца?
- Вот все хорошее, до-

брое у меня от него. А все 
плохое, кошмарное... от 
жизни.

Ксения Позднякова, 
Максим Неверов

ВЕРТИНСКОГО 
СЫГРАЛ «ГОПНИК 

И БАНДИТ»!
На Первом канале грядет большая премьера - 

сериал «Вертинский». Во всех смыслах долгожданный 
проект, ведь от замысла до исполнения 

прошло почти восемь лет...

Александр Вертинский 
с дочками Настей и Машей

Анастасия Вертинская
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Поцелуями и объятиями на 
красной дорожке в Венеции 

никого не удивишь, но, 
безусловно, в этом году 
самой страстной парой 

кинофестиваля следует 
признать Дженнифер 

Лопес и Бена Аффлека. На 
остров Лидо они прибыли 
на водном такси, вышли, 
держась за руки. И после 
этого явно наслаждались 

обществом друг друга: 
целовались, обнимались, 

перешептывались, 
смеялись...

Белое платье Джей Ло 
с декольте почти до пупа 
притягивало взгляды. Да, 
Дженнифер уже за 50, но 
ее точеной фигурке мож-
но только позавидовать. 
Актриса давно отказалась 
от алкоголя, каждый день 

тренируется в спортза-
ле. Результат - на 

лице. И несколь-
ко ниже...

Каким же ве-
тром занесло 
американскую 
звезду в Вене-
цию? А все 
дело в том, 
что в рамках 

кинофестива-
ля состоялась 
мировая пре-
мьера фильма 
« П о с л е д н я я 
дуэль» режис-
сера Ридли 
Скотта. По 
этому случаю 
на Лидо при-
были исполни-
тели главных 
ролей: Мэтт 
Дэймон, Джо-
ди Комер и Бен 

Аффлек, кото-
рого и сопрово-

ждала Джей Ло. 
Тут надо напомнить, 
что актеры хотели по-
жениться еще в дале-
ком 2003-м. Но тогда 
свадьба в последний 
момент была отме-
нена. За минувшие 
18 лет много чего 
произошло: Джен-
нифер выходила 
замуж и разво-
дилась, Бен стал 
отцом троих 

детей. А теперь 
52-летняя Лопес 

и 49-летний Аффлек снова 
крутят роман. И готовятся к 
свадьбе!

Появление звездной па-
рочки, конечно, затмило 
прочие события. И все-таки 
Венецианский кинофести-
валь затевался не для того. 
Главный приз - «Золотого 
льва» - неожиданно вручи-
ли режиссеру из Франции 
Одри Диван за социальную 
драму о жертвах подполь-
ных абортов (в середине 
1960-х годов во Франции 
искусственное прерывание 
беременности официаль-
но было запрещено). Тут 
стоит заметить, что многие 
журналисты не смогли вы-
сидеть и трети экранного 
времени - уж очень тяжело 
было смотреть на физиоло-
гические подробности.

Российский фильм «Ка-
питан Волконогов бежал» 
тоже называли в числе пре-
тендентов на получение 
главной награды, но жюри 
обошло его вниманием. Ре-
жиссеры Наталья Мерку-
лова и Алексей Чупов сняли 
страшную сказку о том, как 
в довоенном СССР сотруд-
ник правоохранительных 
органов Федор Волконогов, 
чтобы попасть в рай, пы-
тается заслужить проще-
ние хотя бы одной из своих 
жертв.

Волконогова сыграл 
28-летний Юрий Борисов 
- новая звезда фестиваль-
ного кино. В июле он пред-

ставлял в Каннах фильмы 
«Пет ровы в гриппе» Кирил-
ла Серебренникова и «Купе 
номер шесть» финского ре-
жиссера Юхо Куосманена, 
который в итоге и получил 
Гран-при.

Вообще этот фестиваль 
запомнится обилием филь-
мов о насилии. Пытки под-
робно показаны в нашем 
«Волконогове», но апо-
феозом стали украинские 
ленты «Носорог» Олега 
Сенцова и «Отблеск» Ва-
лентина Васяновича. После 
финала последней в зале не 
было аплодисментов, что 
большая редкость для Ве-
неции. Более того, публи-
ка кричала «Фу!», а кто-то 
даже свистел... По сюжету 
украинский хирург попа-
дает в плен к россиянам, 
он не выдерживает пыток 
и начинает сотрудничать с 
«оккупантами». Когда же 
возвращается домой (по об-
мену военнопленными), то 
не думает каяться, а просто 
пытается приспособиться...

Кстати, фильм француз-
ского режиссера Лю Бюро 
«Траншеи» - о быте укра-
инских военных во время 
войны в Донбассе - приняли 
гораздо теплее. Хотя он до-
вольно однобокий: украин-
ские солдаты в траншеях 
- просто неудачники, кото-
рые не нашли себя в обыч-
ной жизни...

Катерина Мигулина, 
Венеция

Возможно, не все знают, 
но актером Вдовиченков 
стал не сразу. Он окончил 
Кронштадтскую мореход-
ную школу, потом служил 
на флоте. После развала 
Советского Союза успел 
поработать и кочегаром, и 
официантом. А в артисты 
пошел... из-за Ван Дамма. 
Очень любил этого актера 
и тоже решил попробовать 
свои силы.

- Я приехал поступать в 
артисты, когда мне было 
уже 27 лет, - рассказывает 
Владимир. - Так сложилась 
моя жизнь: до этого зани-
мался другими делами и об 
артистической карьере даже 
не думал. Все, что со мной 
происходило, я считаю про-
сто цепью совпадений - зна-
чит, так было нужно...

В кино Вдовиченков на-
чал сниматься, еще будучи 
студентом. Мелькнул в сери-
алах «Граница. Таежный ро-
ман» и «Марш Турецкого», а 
популярность пришла после 
«Бригады». И актер честно 
нам признался, что не оби-
жается, когда его до сих пор 
называют Филом - по имени 
персонажа из того сериала.

- Лучше так, чем если бы 
забыли «Бригаду» совсем, 
- говорит Вдовиченков. - 
Если нравится эта история, 
пусть показывают еще мно-
го лет. Для меня этот сери-
ал - больше восторг по тому 
времени. Это была моя пер-
вая большая работа в кино, 
громадный проект. Когда 
все начиналось, я учился на 

четвертом курсе института 
и даже подумать не мог, на-
сколько этот фильм станет 
популярным.

О личной жизни артист 
говорить не любит. У Вла-
димира есть своя страница 
в социальных сетях, но там 
он в основном рассказывает 
о будущих проектах и съем-
ках.

Вдовиченков был женат 
пять раз, у него двое детей от 
предыдущих браков. Сыну 
Леониду уже 28, он живет в 
Санкт-Петербурге. Дочери 
Веронике - 16 лет, пока она 
учится в школе, но мечтает о 
том, чтобы будущая профес-
сия была связано с кино.

Нынешняя супруга Вла-
димира - актриса Елена Ля-
дова. Вместе они уже семь 
лет. Кроме того, Елена ве-
дет профессиональные дела 
мужа. 

- Она прекрасный органи-
затор и директор, - призна-
ется Вдовиченков. - Знает 
все сложности, с которыми 
может столкнуться актер на 
площадке, и что его будет от-
влекать, мешать делать рабо-
ту хорошо.

Владимир и Елена работа-
ли вместе в нескольких про-
ектах - «Левиафан», «Тварь», 
«Батя». И везде у их героев 
были любовные отношения. 
Сложнее всего артистам 
пришлось в картине «Тварь». 
По сюжету этого фильма 
супруги берут приемного ре-
бенка и сталкиваются с опре-
деленными проблемами: они 
постоянно ругаются, выясня-
ют отношения.

- То, что мы с Еленой игра-
ли супругов в этом фильме, 
нам отчасти помогало: мы 
знаем друг друга, я понимаю, 
как к ней пристроиться, ка-

кие подобрать ключи, чтобы 
ей было удобно, комфортно 
на площадке, - делится Вла-
димир. - Но когда погружа-

ешься в такую болезнен-
ную тему, связанную 

с детьми, то это не 
может не нало-
жить определен-
ный отпечаток. И, 
если честно, я бы 
больше не согла-
сился на съемки с 
женой в каких-то 

трагических для 
семьи ситуациях. 

Это тяжело. Потому 
что мы там и ругаем-

ся, и скандалим, и обви-

няем друг друга. И делаем 
это искренне, по-настоящему, 
чтобы было убедительно. Я 
кричу на свою жену, смотрю 
в ее глаза и понимаю, что не 
хочу ругать Елену, не хочу ее 
оскорблять и в чем-то обви-
нять... Да, это не она, это ее 
персонаж, но в результате-
то я все равно кричу на свою 
жену! Это не самый хороший 
способ существования. Во-
обще считаю, что супругам 
нельзя сниматься вместе, это 
мешает. Есть личное про-
странство, куда нельзя захо-
дить по работе.

Яна Невская

Джей Ло
 и Бен Аффлек: 

в Венеции 
победила 

лав-стори!

Владимир Вдовиченков:
«Супругам нельзя 
сниматься вместе»
В послужном списке у Владимира 
Вдовиченкова более 70 ролей. И 
все равно этот солидный юбилей 
- 50-летие - немного удивляет. 
Неужели и правда? Может, потому, 
что не любит актер давать интервью, 
светиться в популярных телешоу? Он 
и в артисты-то попал, можно сказать, 
совершенно случайно - в 27 лет... ФОТО В. ТАРАКАНОВА
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Анита Цой стала народной артисткой России! В торжественной обстановке сама 
министр культуры РФ вручила певице столь почетную награду. Казалось бы, 
радоваться надо. А разразились споры: мол, а достойна ли?

Сама Анита, конечно же, 
уверена, что очень даже заслу-
живает высшего для артиста 
звания. Мало того, свое награж-
дение она назвала «правильной 
историей». На своей странице в 
соцсети певица написала:

«Для меня эта награда 
- безапелляционный знак 
реально действующей пра-
вильной политики Президен-
та РФ Владимира Путина в 
области межнационального 
равенства всех народов, про-
живающих на территории на-
шей страны».

По словам Аниты, малень-
ким национальностям и народ-
ностям тяжело пробивать до-
рогу наверх, ведь в этой жизни 
«маленьким всегда непросто». 
Кроме того, Цой замечает, что 
она не является представитель-
ницей народа, который истори-
чески проживает на террито-
рии России. И Аните нередко 
приходилось сталкиваться с 
обидными высказываниями о 
том, что ей не место на россий-
ской сцене...

В общем, справедливость 
восторжествовала. Так о чем 
же споры?

В президентском указе 1995 
года о звании «Народный ар-
тист Российской Федерации» 
говорится буквально следую-
щее:

«...Присуждается артистам, 
режиссерам, балетмейстерам, 
дирижерам, хормейстерам, 
музыкальным исполнителям, 
создавшим высокохудоже-
ственные образы, спектакли, 
кинофильмы, телеспектак-
ли, телефильмы, концертные, 
эстрадные, цирковые програм-
мы, музыкальные, телевизи-
онные и радиопроизведения, 
которые внесли выдающийся 
вклад в отечественную худо-
жественную культуру и полу-

чили широкое общественное 
признание».

В сухом остатке получается, 
что данного звания достойны 
только те, кто внес выдающий-
ся вклад в отечественную куль-
туру.

По словам народной артист-
ки РФ Ангелины Вовк, в Со-
ветском Союзе, на его излете 
и даже лет 20 назад, при при-
своении данной награды руко-
водствовались именно этими 
критериями. А вот теперь...

- Это звание, к большому со-
жалению, уже не имеет того 
веса, что был раньше, - считает 
Ангелина Михайловна. - Зва-
ние народного артиста давали 
людям исключительным, вы-
дающимся. В наши дни, ко-
нечно, уже все по-иному. Смо-
тришь порой на заслуженного 
или народного артиста и дума-
ешь: кто это? И поэтому очень 
грустно от того, что звание 
обесценивается. Хотя... У нас 
еще не все так плохо. Бузовой 
же не дали пока народную!

Народный артист Лев Ле-
щенко был настроен еще 
более мрачно:

- Кому хотят, тому и 
дают. Но на эту тему 
даже говорить непри-
ятно!

А вот Лариса Лу-
жина, тоже народная 
артистка, предлагает 
просто порадоваться за всех 
новоиспеченных народных.

- Конечно, в наше время 
получить столь высокое зва-
ние было очень непросто. 
Заседала комиссия из очень 
серьезных, уважаемых, за-
служенных людей. Полу-
чить такое звание было не-
вероятно почетно, и все к 
этому стремились. В своем 
роде - высшая цель. На мой 
взгляд, сейчас все гораздо 

проще. Но с другой стороны, 
вот смотришь: артист собирает 
стадионы. Ну может быть, он и 
вправду народный? - рассужда-
ет Лариса Анатольевна. - Даже 
если я его не знаю. Ведь тыся-
чи людей знают! И концерт по 
телевизору показывают! Мо-
жет быть, все заслуженно? Так 
что давайте просто порадуемся 
за тех, кто получил это звание.

Ксения Позднякова

- Василий Константино-
вич, не жалко было уходить 
из «Современника»?

- Честно сказать, нет. Всему 
свое время. В театр пришел 
новый руководитель (после 
смерти Галины Волчек худ-
руком был назначен Виктор 
Рыжаков. - Ред.). А я вышел 
на пенсию. Ну и решил, что 
бегать там в массовках не 
для моего возраста, поэтому 
ушел в свободное плавание.

- Но теперь-то вашу 
шлюпку прибило к другому 
берегу.

- Почему оказался здесь? 
Мы с Иосифом Райхельга-
узом (худрук театра «Шко-
ла современной пьесы». 
- Ред.) знакомы много лет, 
он представитель школы 
«Современника», начинал 
там. Как-то встретились на 
телепрограмме «Приют ко-
медиантов», он спросил: как 
там у вас в «Современнике»? 
Ответил, что я уже не там. 

«А чего болтаешься просто 
так?» - говорит. «Ну ты же не 
зовешь», - отвечаю. И он по-
звал меня играть в спектакль 

«Последний Ацтек» с Та-
нечкой Веденеевой - вместо 
ушедшего из жизни Влади-
мира Качана. У нас уже были 
репетиции. Пьеса симпатич-
ная, о встрече двух одиноких 
людей в эмиграции. Попро-
буем с Веденеевой составить 
хороший дуэт.

- В общем, в будущее смо-
трите с оптимизмом?

- Ну да, конечно. Мне тут 
многое интересно. И я рад, 
что здесь, образно говоря, не 
надо выеживаться, звездить. 
Ты пришел, отрепетировал - 
играй и иди домой. Все!

Андрей Князев

У 47-летнего актера Евгения Стычкина пятеро детей от 
трех разных женщин: младшему сыну еще нет и года, а 
старшей дочери уже 26. Но никто из наследников пока 
не продолжил дело отца.

Впрочем, дети арти-
ста в той или иной сте-
пени связаны с искус-
ством.

- Мой 20-летний 
сын Алексей игра-
ет на скрипке и учит-
ся в консерватории в 
Бельгии, он большой 
концертирующий му-

зыкант, выигравший 
несколько крупных 

конкурсов, - расска-
зывает Стычкин. 

- 17-летняя дочь 
А л е к с а н д р а 
играет на роя-
ле, а 19-летний 
сын Лев учится 

в Амстердаме...
Нежелание на-

следников зани-
маться актерской 

профессией Стычкина 
не смущает. Он полага-
ет, что талант как день-
ги: или он есть, или его 
нет.

- Что касается стар-
ших, если бы я увидел 
в ком-то из них божью 
искру, понял, что мой 
ребенок талантлив, то 

посоветовал бы идти в 
актеры. Пока ни в ком 
не увидел. Хотя у меня 
теперь есть маленький 
Миша (родился в ок-
тябре 2020-го в браке с 
актрисой Ольгой Суту-
ловой. - Ред.). Так что, 
может быть, актер в се-
мье еще будет.

Стычкин уверен, что 
актерской профессии 
можно обучить кого 
угодно. Но тут важен 
опыт - не теория, а в 
большей степени прак-
тика. А вот известная 
фамилия младшему 
сыну актера вряд ли по-
может.

- Я никогда никому не 
помогал, никакого бла-
та у моих детей не было, 
- уверяет он. - Но зато 
у них было и есть ощу-
щение некоего тыла: 
спины, руки, плеча, ощу-
щение безопасности. А 
вот гордятся ли они род-
ством со мной - не знаю, 
это лучше у них спраши-
вать.

Федор Григорьев

«Здесь не надо звездить»
В театре «Школа современной пьесы» неожиданное 
пополнение. В состав труппы вошел известный актер Василий 
Мищенко, почти 40 лет проработавший в «Современнике». 
Почему же он ушел из родного театра?

Награда нашла героя?

Стычкин детям 
не поможет
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 В своем более чем почтен-
ном возрасте Татьяна Львовна 
по-прежнему тщательно сле-
дит за собой: носит каблуки, де-
лает макияж, прическу. И счи-
тает, что настоящая женщина 
при любых обстоятельствах 
должна выглядеть идеально!

Она окончила хореографи-
ческое училище, причем по 
совету крестного отца - зна-
менитого художника Петро-
ва-Водкина, который писал 
ее детский портрет. Татьяна 
могла стать танцовщицей, но 
все планы разрушила война… 
Впрочем, Пилецкая ни о чем 
не жалеет. Она стала снимать-
ся в кино, потом сконцентри-
ровалась на работе в театре. 
Сегодня за плечами актрисы 
около ста ролей, сыгранных 
на сцене, и почти полсотни в 
кино. Пилецкая была знако-
ма с Алексеем Толстым, к ней 
были неравнодушны Георгий 
Юматов, Олег Стриженов, 
Александр Вертинский… Ей 
есть что вспомнить. И что рас-
сказать…

«В кино меня отправил 
Эйзенштейн»

- Татьяна Львовна, вы 
ведь учились в Вагановском 
училище. Не пожалели о том, 
что не стали балериной?

- Наверное, нет. Когда я вспо-
минаю свое детство, то думаю: 
как мама могла меня привести 
в такую профессию? Неужели 
она не понимала, что это про-
сто ад? Ведь помимо таланта 
надо иметь физические силы, 
крепкое здоровье, возможно-
сти. И при этом постоянные 
ограничения. Конечно, занятия 
балетом мне дали крепкую 
закалку, форму, может быть, 
определенную стать. За это я 
благодарна ему. Но все же хо-
рошо, что я занялась другим 
видом искусства.

- А как вы попали в кино?
- Так получилось, что моими 

соседями по дому были режис-
серы Сергей Эйзенштейн и 
братья Васильевы. И вот 
однажды, когда я уже под-
росла, Эйзенштейн мне 
сказал, что с такой внешно-
стью надо сниматься в кино. 
Он попросил мою фотогра-
фию, сообщил, что сейчас 
будет запускаться фильм и 
там роль как раз для меня. Я 
дала ему карточку, которую 
он передал на студию имени 
Горького, меня вызвали на 
кинопробы. Но худсовет не 
утвердил. Я, конечно, очень 
расстроилась. А через какое-
то время приходит вторая 
телеграмма: «Немедленно 
выезжайте в Москву (актри-
са жила в Ленинграде. - Ред.), 
второй худсовет утвердил вас 
на роль Веры». Фильм снимали 
в Кисловодске и Пятигорске. 
Это и послужило стартом. 

Потом была лента «Дело 
№306». Зрители приняли ее в 
основном хорошо, но лично 
со мной все было несколько 
сложнее. Многие ассоцииро-
вали меня с моей героиней, 
присылали письма с упреками: 
«Как ты могла так поступить? 
Такой чудесный парень!» 
Больше того скажу: не толь-

ко зрители, к сожалению, и 
некоторые режиссеры после 
той картины стали плохо ко 
мне относиться: отказывались 
снимать, говорили, что у меня 
злые глаза. Меня это очень 
расстраивало. Причем тогда 
еще у меня не было, конечно, 
никаких творческих встреч 
со зрителями, где я могла бы 
пообщаться с ними, чтобы 
они лучше узнали меня на-
стоящую, а не по киношным 
ролям. В общем, это был один 
из сложных периодов в моей 
актерской жизни.

- Может, поэтому вы 
пошли работать в театр? 
Чтобы начать все с чистого 
листа?

- Ну не совсем так. Это тоже 
получилось как-то случайно-
спонтанно. Однажды ко мне 
подошел директор Театра Ле-
нинского комсомола и сказал: 
«Таня, вы не хотите попробо-
вать себя на сцене?» Это был 
огромный риск, потому что зал 
там самый большой, на 1700 
зрительских мест, и огромная 
сцена, надо было так говорить, 
чтобы слышали и на послед-
нем ряду. К тому же у меня не 

было никакого опыта 
в сценической работе, 
до этого только сни-
малась в кино. Поэто-
му первые месяцы я 
так перенапрягалась, 
что ходила без голо-
са. Но постепенно 
все налаживалось, 
приобретался опыт, я 
научилась владеть го-
лосом, все стало по-
лучаться... Я хорошо 
помню свои первые 
гастроли со спекта-
клем «Человек со 
звезды». Это был 1963 
год. Вот и считайте, сколько 
лет я уже в театре. Без малого 
шестьдесят!

Так я совмещала работу в 
кино и театре. Потом съемок 
стало меньше, и я решила, что 
не буду сидеть сложа руки. 
Пошла в архив, стала там ко-
паться в интересующих меня 
материалах. Меня так вдохно-
вил запах старых бумаг… Ко-
роче говоря, через какое-то 
время у меня вышла первая 
книга «Серебряные нити». И 
мне так понравилось писа-
тельство, что я продолжила 
писать и дальше. 

За годы моей работы в теа-
тре сменилось шесть главных 
режиссеров. Конечно, кому-
то из них я не нравилась, и ро-
лей не давали. Тогда я опять 
садилась за писательство. Так 

вышла вторая книга. Потом 
меня пригласили на картину 
«Вербное воскресенье». Вы-
шел фильм, а за ним моя следу-
ющая книга… Так и работаю 
все эти годы: спектакли, книги, 
иногда съемки…

«Я восстановила 
историческую 
справедливость»

- Сколько сейчас спекта-
клей, в которых вы заняты?

- Сейчас с моим участием 
идет три спектакля. Недавно 
вышла премьера «Семья в по-
дарок». Первоначальное на-
звание пьесы было «Пока она 
умирала» Но я сказала, что 
с таким названием играть не 
буду. Подключился весь театр 
и придумали новое хорошее 
название. А в антрепризном 
театре я играю в постановке 
«Баба Шанель». Причем спек-
такль идет при полном аншла-
ге уже шесть лет.

- Недавно вы снялись в 
фильме Ренаты Литвиновой 
«Северный ветер». Как попа-
ли в эту картину?

- Мне позвонили из Москвы 
и сказали, что для меня есть 
роль, пригласили на кастинг. 
Я приехала. В конце нашей 
встречи с Литвиновой я спро-
сила: «Кто еще будет пробо-
ваться на эту роль?» Она сказа-
ла: «Теперь уже никто». И меня 
утвердили на роль Вечной 
Алисы. Я рада, что встретилась 
с этим режиссером, она произ-
вела на меня очень хорошее 
впечатление. И роль мне тоже 
понравилась. Сам фильм очень 
оригинальный, необычный, 
фэнтези. И роль у меня не со-
всем обычная.

- Татьяна Львовна, вы про-
жили большую жизнь: многое 

повидали, через многое прош-
ли, многое поняли. Что, на 
ваш взгляд, самое главное в 
любви?

- Я вам отвечу так. Любовь 
- это искреннее, доброе от-
ношение к кому-либо или к 
чему-либо. Сейчас я уже могу 
разобраться в людях - кто злой, 
кто добрый. В юности часто 
ошибалась на этот счет. Мне 
кажется, доброта и верность в 
любви - это самое главное. Во 
всяком случае, для меня это 
самые важные человеческие 
качества.

- Известно, что вашим 
крестным отцом был зна-
менитый художник Петров-
Водкин. И он даже написал 
ваш портрет. Расскажите, 
как это получилось.

- Тоже, как и все в моей 
жизни, случайно. Мой папа 
работал на заводе, и однажды 
в поезде он познакомился с 
художником Кузьмой Сергее-
вичем Петровым-Водкиным. 
Они очень подружились, по-
том стали дружить семьями, 
часто ходить друг к другу в 
гости. И когда родилась я, у 
Кузьмы Сергеевича появи-
лось желание меня окрестить. 
Так он стал моим крестным 
папой. Потом его семья пере-

ехала в Пушкин, что 
под Ленингра-
дом. И мама с 
папой часто туда 
ездили на празд-
ники: на Новый 
год, на именины, 
меня тоже с собой 
брали. Я подрас-
тала, уже играла 
на фортепиано, 
и родители часто 
меня просили: «Та-
точка, сыграй нам 
что-нибудь!» И я 
играла для всех ве-
черами. Мы тогда 
жили очень скром-

но. Помнится, на столе были 
сардельки и халва - то, что 
смогли достать в те голодные 
времена. И вот однажды Кузь-
ма Сергеевич сказал: «Я хочу 
Татьяну порисовать». На меня 
надели белое платье, в руки 
дали куклу. И было, как пом-
ню, сеансов пять. Мне было 
сложно долго сидеть без дви-
жения, и он разрешал мне не-
много побегать, потом я снова 
садилась позировать. Так ро-
дился портрет «Девочка с ку-
клой»… Кстати, не так давно 
произошел забавный случай в 
связи с этим портретом. Меня 
пригласили в Пушкино на 
творческую встречу со зрите-
лями. Нас повели в лицей, где 
висят картины. Вдруг вижу 
свою картину, где я изобра-
жена с куклой, и называется 
она «Дочь рыбака». Я засме-
ялась и говорю им: «Вы меня 
извините, но это не дочь ры-
бака…» И рассказываю им 
историю этой картины как 
есть. На следующий день я до-
звонилась до их начальства и 
рассказала об этой ситуации. 
Они все поняли и вернули 
картине ее исконное название 
«Девочка с куклой». Вот так 
мы восстановили историче-
скую справедливость…

Фаина Зименкова

Татьяна ПИЛЕЦКАЯ: 

«Раньше 
часто 

в людях 
ошибалась…»

Ее звезда зажглась еще в 1950-е после картины «Разные судьбы». И горит 
до сих пор!.. Судьба Татьяны Пилецкой не всегда была усыпана розами. 

Но несмотря на непростые повороты, 93-летняя актриса считает себя 
несгибаемой оптимисткой. Такой и остается.

Та самая картина Петрова-Водкина

В фильме «Разные судьбы» (1956 г.)
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Печально констатиро-
вать, но не проходит и 
полугода, чтобы кто-то 
из наших соотечествен-
ников не поглумился над 
Вечным огнем, памят-
ником или монументом 
героям войны. Несмотря 
на то что в последние 
годы государство вы-
деляет десятки милли-
ардов рублей на патри-
отическое воспитание, 
в стране, одержавшей 
великую победу над 
фашизмом, никак не 
удается одержать пол-
ную и безоговорочную 
победу над цинизмом по 
отношению к героиче-
скому прошлому нашего 
Отечества.

Чего только не вытворя-
ли вандалы в последнее вре-
мя. Жгли костры из венков, 
установленных у мемориалов, 
снимали клипы с полуголыми 
задницами на фоне памятника 
павшим в боях воинам, писали 
сатанинские надписи на поста-
менте с танком Т-34, жарили 
сосиски на братской могиле, 
забрасывали снегом и землей 
Вечный огонь, справляли ря-
дом с ним нужду и устраивали 
пикник с алкоголем и чипса-
ми… Хулиганов нашли и на-
казали, весной прошлого года 
президент подписал закон, ко-
торый ввел уголовное наказа-
ние за уничтожение и повреж-
дение воинских захоронений 
и мемориальных сооружений, 
однако новые случаи вандализ-
ма все продолжаются и про-

должаются.

Поглумились 
над историей 

Во Владивостоке в марте 
этого года памятник воинам-
тихоокеанцам флотского 
экипажа, погибшим в годы 
Великой Отечественной вой-
ны, превратился в место для 
игр. Наплевав на моральные 
устои и историческую память, 
подростки решили использо-
вать стелу для состязаний в 
«скалолазании». Развлечения 
молодежи не одобрили взрос-

лые, но на их замечания под-
ростки плевать хотели: двое 
стояли у памятника, еще двое 
карабкались по нему. Такое 
поведение вызвало правед-
ный гнев горожан: «Они эле-
ментарно не знают, кому и за 
что установлен памятник, по 
которому они скачут, осквер-
няя память героев. Воины-
тихоокеанцы не заслужили, 
чтобы их память ногами топ-
тали», «Никакого уважения к 
истории, вот вам и патриоти-
ческое воспитание».

В августе два сахалинских 
недоросля устроили погром 
на экологической тропе в 
селе Правда Холмского рай-
она: сломали указатели, по-
рубили столбы, выломали 
дверь в домик, в котором 
можно было спрятаться от 
дождя, сняли с флагштока 
флаги, среди которых был и 
российский триколор, и разо-
рвали их. Проявить уважение 
к государственному символу 
страны 15-летние вандалы из 
вполне благополучных семей 
даже не думали. 2 сентября их 
имена стали известны поли-
ции и жителям Сахалина, од-
нако за уничтожение объекта 
и флагов сурового наказания 
парни не понесут. Как отме-
тили в полиции, «они не до-

стигли возраста привлечения 
к ответственности за содеян-
ное», поэтому отвечать за них 
будут родители, на которых и 
был выписан административ-
ный протокол. Дела подрост-
ков переданы в комиссию по 
делам несовершеннолетних, 
но по большому счету это 
не совсем соразмерное на-
казание за совершенный ими 
вандализм, вам не кажется? 
Было бы куда логичнее как 
минимум заставить школьни-
ков компенсировать их свин-
ское поведение покраской, 
уборкой и ремонтом того, что 
они разрушили. Еще лучше, 
если бы сделали они это вме-
сте со своими родителями. 
Это же они воспитали таких 
сыночков. 

За день до начала нового 
учебного года в Новосибирске 
на монументе Славы местная 
детвора закидывала Вечный 
огонь монетами, взятыми из 
его же чаши. Так недоросли хо-
тели загасить пламя, перекрыв 
доступ газа. Очевидец этого 
кощунства сделал подрост-
кам замечание, но те никак не 
отреагировали. Мальчишки 
перестали бросать мелочь в 
Вечный огонь только после 
того, как мужчина грозно при-
крикнул на хулиганов.

В Севастополе задержали 
парней, решивших прикурить 
от пламени Вечного огня. Два 
Ивана, не помнящих родства, 
ржали и нахально позирова-
ли на камеру, раскуривая си-
гареты от огня на памятнике 
«Примирение», посвященном 
трагедии Гражданской войны. 
16-летних друзей и их спутницу, 
которая сняла тупое видео, а 
потом выложила его в интер-
нет, задержали. Все трое уже 
извинились перед севастополь-
цами за циничные и омерзи-
тельные действия, сопрово-
ждаемые нецензурной бранью. 
Растоптавшим память предков 
теперь грозит штраф от 500 
до 1000 рублей или арест на 15 
суток за хулиганство. Девуш-
ке, которая разметила видео в 
Сети, придется заплатить от 30 
до 100 тысяч рублей.

Однако не исключено, что 
наказание может оказаться в 
разы строже. По поручению 
председателя Следственного ко-
митета Александра Бастрыкина 
в отношении вандалов возбуж-
дено уголовное дело. Они могут 
угодить за решетку на срок до 5 
лет или заплатить очень и очень 
серьезный штраф. Закон суров, 
но таков закон.

Лабиринты 
патриотизма 

Лабиринты патриотизма 
Коллективная историческая 
память имеет свойство переда-
ваться от поколения к поколе-
нию. Если бы это было не так, 
каждое последующее поко-
ление полностью меняло бы 
свои обычаи, язык и культуру, 
считало бы себя другим наро-
дом, но если механизмы пере-
дачи этой памяти работают 
со скрипом, то коллективная 
память может раствориться и 
исчезнуть безвозвратно. 

Те, кто жил в советское вре-
мя, знают, насколько сильно 
было влияние коллективной 

памяти на всех уровнях. О вой-
не и ее героях говорили посто-
янно: уроки мужества, встречи 
с ветеранами, песни, фильмы… 
Сегодня молодежь все меньше 
знает о войне. Подавляющее 
большинство представителей 
молодого поколения уже пом-
нить не помнят, знать не знают, 
кто такие Дмитрий Карбышев, 
Николай Гастелло или Алек-
сандр Матросов, зато с удо-
вольствием расскажут массу 
подробностей о жизни не су-
ществовавших никогда Халка, 
Мистик или Росомахи.

По словам проректора 
Высшей школы экономики 
Валерии Касамары, «совре-
менное поколение - это поко-
ление пацифистов. Молодежь 
хочет гордиться «мягкой си-
лой» - культурой, историей, 
спортом. В результате узкое 
понимание патриотизма, сме-
щенное в сторону военной те-
матики, молодежью в лучшем 
случае не разделяется, в худ-
шем - вызывает отторжение».

Почитание памяти героев, 
отдавших за Отчизну жизнь, 
объединяет нацию, делает на-
селение народом. Но из стра-
ны, где нет идеологии, под-
ростки предоставлены сами 
себе, учитель - недочеловек, 
родители крутятся как белка в 
колесе, чтобы прокормить се-
мью, по телевизору показыва-
ют склоки звезд, бесконечные 
мыльные оперы или сериалы 
а-ля «Бандитский Петербург», 
поезд патриотического воспи-
тания может однажды уехать 
безвозвратно. В эпоху потреб-
ляторов и продаваторов, ког-
да подрастающее поколение 
воспитывается смартфоном и 
интернетом, а о подвигах сол-
дат Великой Отечественной 
войны молодые россияне слы-
шат разве что 9 мая и 22 июня, 
вандализм по отношению к 
памятникам, к сожалению, не 
прекратится, какие бы суро-
вые кары власть ни вводила 
за покушения на наследие По-
беды, сколько бы миллиардов 
ни выделяла из федерального 
бюджета «на производство го-
сударственного контента для 
формирования гражданской 
идентичности и духовно-нрав-
ственных ценностей среди мо-
лодежи», а также на «форми-
рованием чувства патриотизма 
и гражданственности».

Елена Хакимова

РАСТОПТАННАЯ 
ПАМЯТЬ О ВОЙНЕ
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В лабораториях хотят соз-
дать технологию перепро-
граммирования человеческих 
клеток, отключить гены ста-
рения и тем самым про длить 
человеческую жизнь. Да не 
просто продлить, а удлинить 
ее активный период, отсро-
чить старость и немощь.

Такая ли это невыполни-
мая задача? Ведь по сравне-
нию с XIX веком мы живем 
на 20-30 лет дольше. Доста-
точно посмотреть на фото 
бабушек и дедушек в нашем 
возрасте, чтобы понять: в по-
следнее время люди стали 
заметно медленнее стареть. 
Сейчас ученые планируют 
добавить к человеческому 
сроку жизни еще 50 лет ак-
тивности и здоровья.

В чем суть клеточного 
перепрограммирования

Подарят, понятное дело, 
не всем сразу, а в первую оче-
редь инвесторам. Зря, что ли, 
миллиардеры разоряются в 
попытке купить самое доро-
гое, что есть на земле, - моло-
дость и время? Но потом но-
вые технологии и препараты 
позволят отсрочить старость 
и связанные с ней болезни 
миллионам людей на планете. 
И это актуальная проблема.

По прогнозам Всемирной 
организации здравоохра-
нения, распространенность 
деменции к 2030 году увели-
чится до 78 млн, а к 
2050 году превысит 
139 млн и обго-
нит по массо-
вости случаи 
р а з в и т и я 
онкологии 
и сердеч-
но-сосуди-
стых за-
болеваний. 
От болезни 
Альцгеймера 
лекарства нет, 
пусть и умира-
ют от нее не сразу. 
Но старение населения 
развитых стран грозит миру 
серьезными экономически-
ми потрясениями. Вот и ищут 
«таблетку молодости».

Altos Labs, стартап из 
Кремниевой долины, куда 
инвестирует Безос, уже со-
брала свыше 270 млн долла-
ров инвестиций от богатых 
мира сего. Сейчас компания 
набирает ведущих ученых и 
обещает им ежегодный доход 
в миллион долларов. Инсти-
туты и лаборатории собира-
ются открыть в Сан-Диего, 
Сан-Франциско, Японии и 
Великобритании. Стартап на-
мерен использовать техноло-
гию перепрограммирования 
клеток японского ученого 
Яманаки Синъи, за открытие 
которой он восемь лет назад 
получил Нобелевскую пре-
мию. Яманаку пригласили 
быть руководителем научно-
консультативного совета. Тех-
нология позволяет образовы-
вать из белка новые клетки, 
напоминающие стволовые, и 
буквально омолаживать орга-
низм на клеточном уровне.

Однако другие ученые от-
носятся к этому с опаской, 
ведь и стволовые клетки 
когда-то считали «эликсиром 
молодости». А потом нача-
лась череда внезапно возни-
кающих онкологических за-
болеваний у знаменитостей, 
которые решили омолодить-
ся с помощью стволовых кле-
ток.

Одним из первых сотруд-
ников Altos Labs стал биолог 
Хуан Карлос Исписуа Бель-
монте, известный как созда-
тель химеры: ради исследова-
ний он путем скрещивания в 

лаборатории получил 
эмбрион с генами 

обезьяны и че-
ловека. Уче-

ный уверен, 
что чело-
в е ч е с к а я 
жизнь мо-
жет быть 
продлена 
на 50 лет.

Гены 
долголетия 
или просто ЗОЖ

Ученые из Вашингтонско-
го университета использова-
ли статистическое моделиро-
вание, чтобы узнать, сколько 
люди в среднем будут жить к 
2100 году. В параметры моде-
лирования включили ожида-
емое развитие медицины, ге-
нетики, повышение качества 
жизни и другие показатели. 
Получилось, что к концу века 
человек в среднем будет жить 

126 лет. А отдель-
ные долгожите-
ли перевалят 
за 130.

Американ-
ские ученые, 
конечно, боль-

шие оптими-
сты, поскольку 

не включили в 
параметры мо-

делирования такие 
факторы, как изме-

нение климата и 
грядущие вслед за 

ним социальные 
катаклизмы, 
которые могут 
так повернуть 
историю че-
ловечества, 
что не до «та-
блеток моло-

д о с т и » 
будет.

Н о 
суть прогноза верна: каждые 
шесть - десять лет в последние 
несколько десятков лет появ-
ляются новые препараты и но-
вые технологии, которые по-
зволяют людям даже с 
хроническими забо-
леваниями повы-
сить качество 
существования 
и жить на не-
сколько лет 
дольше.

Известный 
ф у т у р о л о г, 
ученый и пи-
сатель Рэймонд 
Курцвейл пишет: 
«Если вы доживете 
до 2035 года, то сами бу-
дете выбирать, сколько вам 
жить». По мнению Курцвей-
ла, к этому времени уже по-
явятся медицинские наноро-
боты, которые будут чинить 
организм изнутри, избавляя 
от опухолей, повреждений 

артерий, костей и суставов, 
холестериновых бляшек и 
прочих неприятностей. А 
пока сам Курцвейл актив-
но занимается продлением 
своей жизни. Он увлекается 
биохакингом и горстями пьет 
таблетки, способствующие 
«омоложению организма».

Но, по мнению биологов, 
грамотный биохакинг спосо-
бен отмотать назад наш био-
логический возраст всего на 
полтора года. А вот здоровый 
образ жизни - отказ от куре-
ния, алкоголя, переедания, 
гиподинамии, других вредных 
привычек - продлевает жизнь 
на целых семь лет.

Повышает шансы про-
жить долгую жизнь и нали-
чие родственников-долгожи-
телей. Причем в зачет идут не 
только родители, но и тети и 
дяди. Гены долголетия выяви-
ли голландские ученые под 
руководством докторанта 
Нильса ван ден Берга в Лей-
денском университете.

Исследователи проанали-
зировали родословные 

почти 315 тысяч че-
ловек более чем 

из 20 тысяч се-
мей начиная с 
1740 года. Для 
этого они ис-
пользовали 
базы данных 
Университе-
та штата Юта 

и голландской 
провинции Зе-

ландия. И уста-
новили, что чем 

больше долгожителей 
в роду у человека, тем лучше 
для него - это на 31% умень-
шает шансы умереть в срав-
нительно молодом возрасте 
от болезней.

БЕССМЕРТИЯ
Ýëèêñèð

Недавно один из богатейших людей мира, основатель 
Amazon Джефф Безос инвестировал большие деньги 
в  борьбу со старением. Еще одним инвестором, 
занимающимся поиском «эликсира бессмертия» 
и «таблеток  молодости», называют российского 
миллиардера  Юрия  Мильнера.
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Места, где люди 
живут необычно долго, 
называются голубыми 

краями. Статус голубого 
края имеет греческий остров 

Икария, остров Окинава 
в Японии, полуостров 
Никойя в Коста-Рике и 

автономный уезд 
Бама Яо на юге 

Китая.

продлена 
на 50 лет.

человек в среднем будет жить от опухолей, повреждений 

Раз доказано, что долголетие 
во многом связано с генами, 

питанием и образом жизни, 
может, стоит присмотреться к 

тому, как живут и чем питаются 
долгожители Кавказа? Это 

наиболее близкий к нам 
регион, где люди доживают 
до возраста свыше 120 лет. 

А судя по надписям под фото 
седовласых старейшин, 

окруженных многочисленными 
внуками и правнуками, 

размещенными в Сухумском 
краеведческом музее, 

некоторым из долгожителей 
удалось дожить аж до 146 лет!

Однако таким рекордам 

не все верят. Ведь обычно 

долгожители живут высоко в 

горах и не у всех из них доку-

менты в порядке. Сколько им 

на самом деле лет, никто не 

знает. Сами абхазы считают 

одним из факторов нацио-

нального долголетия молоч-

нокислый напиток мацони. 

И ученые это подтверждают. 

Полезные лактобактерии в 

микробиоте кишечника спо-

собны существенно укрепить 

иммунитет, наладить обмен-

ные процессы в организме и 

тем самым добавить челове-

ку годы жизни.
Кроме того, в рационе 

абхазов и других кавказских 

народов много блюд с грец-

ким орехом. А этот орех - 

рекордсмен по содержанию 

полезных ненасыщенных 

жиров, нужных для здоро-

вья мозга, памяти, обмена 

веществ.
Острые блюда, которыми 

славится кавказская кухня, 

оказались полезны для про-

филактики сердечно-сосу-

дистых заболеваний. Так же, 

как и ресвератрол, который 

содержится в красном вине. 

Но пить его нужно умерен-

но, не допуская пьянства. 

Умеренность также важна 

и в еде. Несмотря на то что 

кавказские застолья могут 

длиться часами, здесь не так 

уж велико число тучных лю-

дей.
Врач и исследователь Ас-

лан Хаутиев, ингуш по на-

циональности, рассказывал 

про своего деда-долгожи-

теля, который в возрасте за 

сотню лет все еще садился на 

коня и гонял отару овец на 

альпийские луга. Он всегда 

брал с собой на день столько 

еды, сколько помещалось 

в горсть. В их горной де-

ревне считали, что столько, 

сколько помещается в руке, 

человеку до-
статочно 
для здоро-
вья, а боль-
ше и не надо. 
К тому 
же сама 

жизнь в горах на свежем 

воздухе, на своих продуктах 

без всяких химических до-

бавок, ходьба по пересечен-

ной местности - все это тоже 

способствует долголетию.

На днях специалисты 

Массачусетского техноло-

гического института 

во главе с доктор-
ом Амандой 

Палуч до-
казали, что 
среди людей, 

делавших не 
менее семи 
тысяч шагов 
в день, риск 
смерти от 

любых причин 

на 50-70% ниже, 

чем у тех, кто про-

ходил меньше. Так 

что у каждого из 

нас есть шанс про-

жить дольше даже 

без нанороботов и 

биохакинга. Про-

сто гуляйте чаще, 

питайтесь правильно 

и избегайте вредных 

привычек!
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Продолжительность 
жизни человека на Западе 

благодаря достижениям 
медицины и науки в настоящее 

время растет со скоростью 
0,2% каждый год. Когда этот 

показатель будет увеличиваться 
на более чем год каждые 

12 месяцев, теоретически люди 
могут рассчитывать 
на неопределенный 

срок жизни. Чем питаются кавказские долгожители?

Ольга Поплавская
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Месье супермен
На Жан-Поля смотрели как 

на спасителя. Его приятель 
вспоминает, как они летели на 
конкорде в Нью-Йорк на бок-
серский бой. Но вдруг мотор 
начал работать с перебоями, и 
самолет буквально задрожал. 
Все с ужасом подумали о ка-
тастрофе, и тут в салоне разда-
лись возгласы: «Месье Бель-
мондо, сделайте что-нибудь! 
Этот парень супермен!» И 
мотор сразу успокоился, слов-
но Всевышний услышал, что 
в салоне конкорда находится 
великолепный Бельмондо, 
которому еще предстоит сы-
грать немало ролей.

Актриса Мари Лафоре ска-
зала, что Жан-Поль всегда 
представлял для нее загадку. 
Достаточно было увидеть на-
писанное крупными буква-
ми его имя на афише, чтобы 
ощутить удивительный тера-
певтический эффект. Один из 
ведущих современных фран-
цузских актеров Жан Дю-
жарден отмечает тот же фе-
номен: «Жан-Поль - улыбка 
Франции, он дарил нам солнце 
и лето. Бельмондо стал лекар-
ством от бед. Он позволил мне 
пережить самые трудные мо-
менты».

Церемонию прощания с 
актером в Почетном дворе 
Дома инвалидов вел прези-
дент Франции Эмманюэль 
Макрон. Жан-Поля провожа-
ли под пронзительный гимн 
Эннио Морриконе из фильма 
«Профессионал», который 
звучит в тот момент, когда му-
жественного и несгибаемого 
главного героя в исполнении 
Бельмондо убивает то самое 
лживое, беспринципное госу-
дарство, нынешний глава ко-
торого воздал ему последние 
почести.

Никчемный ученик
Жан-Поль с трудом справ-

лялся с учебой, ему явно не 
светило университетское об-
разование, да и сам он не со-
бирался становиться кабинет-
ным карьеристом, врачом или 
ученым. «Я всегда хотел быть 
клоуном, любил только бокс 
и цирк», - вспоминал актер.

Он родился в семье знаме-
нитого скульптора и худож-

ницы. Мать не одобряла его 
увлечение цирком и спортом, 
поэтому регулярно водила 
в театры. Но знакомые экс-
перты из театрального мира 
предупреждали ее, что из 
Жан-Поля актер не получит-
ся. Во время школьной драки 
произошло знаменательное 
событие: ему сломали нос, и 
таким образом он получил 

едва ли не главную черту 
своей актерской индивиду-
альности.

Бельмондо играл в футбол 
за команду школы, был вра-
тарем, но в 16 лет решил стать 
профессиональным боксером. 
Правда, чаще проигрывал, 
чем побеждал. В конце концов 
Жан-Поль простился с рин-
гом и переквалифицировался 
в актера, отучившись в Выс-
шей национальной консерва-
тории драматического искус-
ства. Многие коллеги считали 
этого «боксера» просто безоб-
разным. Один из его учителей 
актерского мастерства Пьер 
Ду отговаривал Жан-Поля от 
занятий актерским делом. «Он 
обречен на провал со своей 
хулиганской физиономией, - 
утверждал Пьер Ду. - Зрители 
будут смеяться, когда увидят 
актрису в объятиях Бельмон-
до». Театральные критики 
тоже твердили, что этому пар-
ню с его гримасами не видать 
успеха ни в театре, ни в кино. 
Как же порой могут ошибать-
ся даже самые опытные про-
фессионалы!

Это было время, когда 
страна приходила в себя от 
потрясений германской ок-
купации, в годы войны здесь 
оказалось немало убежден-
ных сторонников нацистов. 
Кроме того, во Франции по-
явилось немало жестоких 
банд. Гильотина в парижской 
тюрьме регулярно отсекала 
головы убийцам. И на этом 

мрачном фоне началась «но-
вая волна» французского 
кино - нужны были актеры 
с яркой индивидуальностью, 
как у Бельмондо. А еще в 
новых французских фильмах 
отсутствовал американский 
счастливый конец...

Один из основателей 
французской «новой волны» 
режиссер Жан-Люк Годар 
бросил вызов правилам и ка-
нонам Голливуда, поэтому он 
и остановил свой выбор на 
«безобразном» Бельмондо. И 
тот оправдал надежды масте-
ра. Годар в 1960 году изменил 
судьбу актера, сделав его сво-
им инструментом в борьбе с 
Голливудом в фильме «На по-
следнем дыхании».

К Годару в создании нового 
образа французского киноге-
роя присоединился сын вы-
ходцев из Корсики, писатель, 
режиссер и сценарист Жозе 
Джованни. В 1945-м Жозе 
вступил в созданную его дя-
дей банду, в ходе одного из на-
летов началась перестрелка, 
в которой был смертельно 
ранен хозяин дома. Джован-

ни приговорили к смертной 
казни. В последний момент 
президент Франции заменил 
казнь на 20 лет принудитель-
ных работ. Через 11 лет он 
вышел на свободу, но уже со-
вершенно другим человеком. 
Джованни начал писать мрач-
ные романы, которые один за 
другим становились фильма-
ми, возбуждавшими публику. 
Почти в каждом из них были 
банды, убийства, тюрьмы. 
Бельмондо в них выпадали 
роли крутых бандитов, ока-
зывавшихся в безвыходных 
ситуациях.

Участие Бельмондо гаран-
тировало успех фильму. Его 
главным качеством Клод Ле-
люш назвал способность ни-
чего не воспринимать всерьез. 
А еще он был отличным пар-
тнером, что не часто встре-
чается в кино. Жан-Поль - 
единственный, кто не сказал 
о коллегах ни одного плохого 
слова. Его лучший друг Ален 
Делон был потрясен смертью 
актера и одновременно оби-
жен, считая, что Жан-Поль 
должен был его пережить. 
«Лучше бы мы умерли одно-
временно», - сожалеет Ален.

Объект женского 
обожания

В объятия Бельмондо бро-
сались самые знаменитые 
актрисы, включая Жанну 
Моро и Софи Лорен, Джину 
Лоллобриджиду и Бриджит 
Бардо. Своим секре-
том обольщения он 
называл способность 
заставлять окружа-
ющих забывать о 
его нефотогеничной 
внешности.

В 1966 году он раз-
велся со своей первой 
женой - танцовщицей 
Элоди Константен, не 
вынесшей измен. Не-
задолго до развода 
на вопрос, не ревнует 
ли Элоди, когда видит 
его в фильме с самы-
ми прекрасными ак-
трисами, Жан-Поль 
ответил: «Но она 
тоже очень и очень 
красивая. Конечно, 
она иногда устраива-
ет мне сцены, однако 

меня бы насторожило, если 
бы она этого не делала. Если 
ревнует, значит, любит».

«Жизнь с Жан-Полем 
была подобна пребыванию 
в центре циклона», - сказа-
ла актриса Урсула Андресс. 
На что Жан-Поль ответил: 
«Мы были молоды и жили в 
сумасшедшую эпоху, Урсула 
помогла мне открыть Голли-
вуд, познакомила с Фрэнком 
Синатрой, Элвисом Пресли, 
Кирком Дугласом. С ней я по-
знал мир своей мечты. Но я 
был слишком ревнив и хотел 
всецело обладать ею. Впро-
чем, я таким и остался». Их 
роман длился семь лет. Жан-
Поль ее покинул, когда по-
нял, что у их отношений нет 
будущего. Урсула назвала его 
любовью всей ее жизни.

Его личную жизнь био-
графы характеризуют как 
«очень волнительную и ин-
тенсивную». Женщины обо-
жали его, а он их. В конце 
90-х он стал жить с Натти 
Тардивель. А в 2001-м пере-
жил инсульт, парализовав-
ший правую часть его тела, 
на несколько месяцев была 
потеряна речь. Он пришел в 
себя во многом благодаря за-
ботам Тардивель. Говорят, что 
в 2002 году он оформил брак 
с ней только для того, чтобы 
как-то отблагодарить ее за 
преданность и помощь. Актер 
проявил упорство, ежеднев-
ные физиотерапевтические 
процедуры вернули ему силы. 
Натти Тардивель родила ему 
дочь, а через шесть лет они 
расстались.

Потом Бельмондо сошелся 
с бельгийской топ-моделью 
Барбарой Гандольфи, она 
была на 40 лет моложе его и 
ее главной целью было по-
живиться деньгами актера. 
В 2016 году она и ее бывший 
муж обвинялись в том, что 
выманили у Жан-Поля 200 
тысяч евро. Произошло не-
сколько подозрительных 
ограблений его дома. Но вме-
сто того чтобы поддержать 
обвинения, выдвинутые про-
тив Гандольфи и ее сообщни-
ка бельгийской юстицией, 
Жан-Поль сохранил с ней 
близкие отношения и даже 
помог отбиться от судебного 
преследования. Он никому не 
желал зла.

Николай Иванов
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Французы безутешны: Жан-Поль Бельмондо 
сопровождал их всю жизнь, и замены ему нет 
и не может быть.

Жан-Поль Бельмондо. 
«Профессионал»
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам в данный период 
лучше не предпринимать ре-
шительных действий и доверять 
своей интуиции. Кроме того, 
следует помнить: чем более 
оптимистичным будет ваше от-
ношение к миру, тем скорее 
наступит полоса везения. В 
пятницу займитесь спортом. В 
понедельник не позволяйте мел-
ким ссорам выбить вас из колеи.
Благоприятные дни - 17 и 21.
Неблагоприятные дни - 15 и 19.

Сейчас нерешенные вопросы 
будут постоянно напоминать 
о себе и побуждать Стрель-
цов к решительным действиям. 
Однако не стоит посвящать в 
свои планы партнеров и дру-
зей, одобрения от них вы все 
равно не дождетесь. Поста-
райтесь не говорить лишнего 
в среду. В субботу займитесь 
своей внешностью.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 и 20.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Окружающие тянутся к Овнам, 
потому что они всегда уверены 
в себе. И хотя они часто бывают 
правы, это не значит, что всегда. 
Попробуйте открыть свой ра-
зум для другой точки зрения, вы 
не всегда должны выигрывать в 
споре! Будьте предусмотритель-
ны к своему здоровью в среду. 
Пятница идеальна для спорта и 
косметических процедур.
Благоприятные дни - 17 и 21.
Неблагоприятные дни - 15 и 19.

Тельцам желательно несколько 
умерить свою деловую актив-
ность. Это удачное время для 
подведения итогов проделан-
ной работы, а также для отдыха 
и восстановления сил, но не для 
новых служебных дел. В среду 
ваши амбиции могут быть вос-
приняты буквально и вызвать 
соперничество. В субботу вас 
ждет успех на всех фронтах.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Ракам в данный период может 
не хватить душевного равно-
весия. Не стоит ссориться и 
выражать недоверие к парте-
ру, постарайтесь найти пони-
мание несмотря на трудности. 
Появление новых интересов в 
среду немного снимет напря-
жение. Суббота - удачное вре-
мя для крупных покупок. 

Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

Сейчас многие Львы могут по-
чувствовать, как жизненные 
обстоятельства толкают их на 
опрометчивые поступки. Не 
стоит торопить события и при-
нимать необдуманные реше-
ния, всему свое время. Суббо-
та - удачное время для работы 
по дому. Во вторник не льстите, 
будьте самим собой.

Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 20.

Девам, возможно, придется 
отстаивать свою репутацию. 
Может найтись немало злопы-
хателей, желающих увидеть не 
только ваши победы. Пока вы 
управляете ситуацией, вы спо-
собны держать отпор. Воскре-
сенье окажется плодотворным 
для домашних дел. Во вторник 
будьте осторожны при обще-
нии с малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

У Весов наступило время укре-
плять партнерские отношения, 
причем не только по службе, 
но и личные. Постарайтесь 
больше доверять союзнику, 
будьте с ним на одной волне, 
и он в долгу не останется. В 
четверг не помешает осто-
рожность в компании незна-
комцев. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела.
Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 16 и 20.

Это хорошее время для вза-
имодействия с партнерами. 
Скорпионы смогут примирить-
ся даже с самыми сложными 
соперниками, возможный 
конфликт будет с легкостью 
урегулирован с помощью раз-
умных аргументов. В четверг не 
торопите события. Вторник по-
святите решению финансовых 
вопросов.
Благоприятные дни - 15 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

У Козерогов есть все шансы 
продемонстрировать себя в 
лучшем свете на профессио-
нальной ниве. Удовлетворение 
от собственной работы - луч-
шая награда. Не будьте слиш-
ком капризными и воинствую-
щими в среду. В понедельник 
не пренебрегайте техникой 
безопасности, опасайтесь 
травм.
Благоприятные дни - 15 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Повышенная агрессивность 
может привести Водолеев к же-
ланию оскорбить или обидеть 
любого, кто окажется рядом. 
Постарайтесь воздержаться от 
этого, избавиться от агрессии 
помогут физические нагрузки. 
В среду велика вероятность по-
лучения новых предложений. В 
воскресенье займитесь люби-
мым делом.
Благоприятные дни - 17 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 20.

Рыбы, будьте дипломатичнее 
и добрее, учитесь радоваться 
чужому успеху, иначе так и бу-
дете натыкаться на преграды 
со стороны окружающих. Сей-
час ваши ошибки напрямую 
зависят от вашей добродетели. 
В четверг будете склонны во 
всем докапываться до сути. В 
понедельник берите инициати-
ву в свои руки.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

15-21 
СЕНТЯБРЯ

17 сентября - квадратура Венеры и Сатурна: застенчивость и оборонительная позиция мо-
гут вылиться в трудности в отношениях, также вероятны неудачные финансовые операции.
21 сентября - трин Меркурия и Юпитера: живость ума и поиск нестандартных решений ока-
жутся на руку преподавателям, студентам и политикам.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

В ноябре 2017-го его нача-
ли реставрировать. Повсюду 
велись строительные работы, 
тяжелые грузовики ездили по 
парку, сильно подпортив его 
природный ландшафт. Я по-
думал: ну вот, через год приеду 
и увижу настоящую красоту. 
Увы! В августе 2019 года боль-
шая часть парка была недо-
ступна для посетителей. Сроки 
реставрации были продлены 
до середины сентября 2020 
года. Однако она не завер-
шилась и к сентябрю 2021-го. 
Виной ли тому пандемия или 
случившиеся в октябре про-
шлого года арест главы ад-
министрации Выборгского 
района Георгия Орлова и 
убийство крупнейшего биз-
несмена и теневого хозяина 
города Александра Петрова? 
Версий множество, но факт 
остается фактом: Монрепо по-
прежнему реставрируют.

До последнего времени 
сюда в основном приезжали 
только туристы из Финлян-
дии. Теперь их заменили го-
сти со всей России - с начала 
года в городе побывало око-
ло миллиона наших туристов. 
Горожан это радует, особенно 
тех, кто проводит экскурсии, 
держит свои кафе или торго-
вые ряды на рынке.

Тем не менее трудно не со-
гласиться с одним блогером, 
выдавшим недавно своим под-
писчикам такую сентенцию: 
«Выборг полон противопо-
ложностей. Безрадостные 
руины и живописные детали, 
дребезжащие «лады» и сияю-

щие внедорожники, бабушки 
в платочках и молодые мамы 
в микрошортах, облака махо-
рочного дыма и аромат латте. 
Выборг - это город, который 
умирает, словно песочный за-
мок под дождем. Уникально-
му архитектурному наследию 
позволили обветшать, деньги 
сожрала коррупция».

В условиях пандемии Вы-
борг оказался единственной 
доступной россиянам Европой 
и предстал перед их глазами 
всеми своими руинами. Рестав-
рация старого города идет, но 
кажется такой же бесконеч-
ной, как и его история. В пра-
вительстве Ленинградской 
области сообщали, что на 
эти работы из разных 
источников удалось 
привлечь более 3 млрд 
рублей. На эти деньги 
проведены реставра-
ции башни Олафа, баш-
ни Ратуши, Арсенала, 
Часовой башни.

«Работы на исто-
рическом ядре парка 

«Монрепо», которые фи-
нансируются за счет займа 
Международного банка ре-
конструкции и развития, 
находятся в завершающей 
стадии. Мы надеемся, что 
они завершатся в этом году, 
включая реставрацию инте-
рьеров Усадебного дома», 
- говорят в областном пра-
вительстве.

Другого мнения придер-
живается известный в Вы-
борге и за его пределами 

общественный деятель, жур-
налист и блогер Андрей Ко-
ломойский: «За последние 15 
лет башня Олафа реставри-
ровалась 12 раз. Сколько вло-
жили в эти реставрации? Уже 
подходит к миллиарду, может 
быть, чуть меньше. История 

каждый раз одна и та 
же: выделяются бюд-
жетные деньги, про-
водится конкурс, его 

выигрывает компания, 
в которой ничего нет, 

кроме залоговой суммы 
для участия в конкурсе. 

Некая компания делает про-
ект реставрации. 18 млн сто-
ит создание только проекта! 
Начинается реставрация. А 
потом приезжает Минстрой 
и говорит: что вы тут нарисо-
вали? Это невозможно! Про-
ект останавливается, и никто 
эти деньги не возвращает. По-
сле этого объявляется новый 
конкурс. Стоимость рестав-
рации отдельных частей Вы-
боргского замка, возможно, 

уже превысила суммы рестав-
рации Колизея!»

Заместитель пред-
седателя Совета Санкт-
Петербургского отделения 
ВООПиК А. Кононов оценил 
ситуацию предельно лако-
нично: «Это варварство. Все 

объекты можно было не 
разрушать и потом восста-
навливать заново, а береж-
но реставрировать. Но тог-
да средств на это выделили 
бы значительно меньше. 
Историческое место мед-
ленно, но верно превраща-
ется в банальный парк куль-
туры и отдыха».

Нынче, попадая на терри-
торию Монрепо со стороны 
официального входа, гости 
видят на месте старых ворот 
новые. Сразу за ними, слева, 
открывается вид на стран-

ный инопланетный пустырь с 
вырастающими из-под земли 
трубками - системой орошения.

Из доступных для посеще-
ния мест - Чайная беседка и 
храм Нептуна (это воссоз-
данный павильон - оригинал 
сгорел еще в 2011 году).

Согласно плану реставра-
ции, облик парка должны от-
катить к версии середины XIX 
века. Кстати, финны предла-
гали бесплатно отреставриро-
вать его, но выборгские власти 
тянули, говорили, что примут 
только деньги и материалы, а 
все сделают сами. И вот отре-
ставрировали один из домиков. 
Здание разрушилось на второй 
день после приемки работ…

Андрей Князев
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Выборг: вечная реконструкция?Сюда я каждый год приезжаю в авгу-
сте на кинофестиваль «Окно в Европу». 
И обязательно в чудесный скальный 
пейзажный парк «Монрепо».

Наши чиновники превратили ра-
боты по восстановлению и рекон-
струкции исторических памятни-
ков в источник обогащения для 
себя и целой группы товарищей, 
которые делают вид, что работа-
ют. Им не нужны восстановлен-
ные храмы, усадьбы, и выборг-

ский парк «Монрепо» они будут 
«реставрировать» еще лет 30, 

составляя новые проекты и 
набивая свои карманы бюд-
жетными, то есть нашими с 
вами деньгами.
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Парк «Монрепо» - природный скальный парк, который располо-
жен на острове Твердыш в северной части Выборга. В XVI столе-
тии здесь было принадлежавшее шведской короне угодье Лилль 
Ладугорд. После победы русской армии в Северной войне эти 
территории отошли к России. С 1760 года усадьба находилась во 
владении коменданта Выборгской крепости. Название «Монре-
по» дал усадьбе ее следующий владелец - принц Вюртемберг-
ский. В переводе с французского оно означает «мой покой». Зо-
лотой период парка связан с президентом Санкт-Петербургской 
академии наук Людвигом Генрихом Николаи. Он стал хозяином 
имения в 1788 году. Для создания изысканных сооружений были 
задействованы известные архитекторы, в том числе и друг семьи 
- итальянец Джузеппе Мартинелли.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Путаница из переходов. 7. «… у Тиффани» с О. Хеп-
берн. 10. Вертушка с цифрами. 11. Житель столицы Латвии. 12. Пользо-
вание за плату. 13. Фирменный знак. 15. Число медведей у Толстого. 16. 
Мягкий знак в кириллице. 17. Борьба с хворью. 18. Старший сын Адама 
и Евы. 19. Замок без ключа. 22. Кличка советского пикапа. 25. Огромная 
семья. 26. Неотъемлемая принадлежность. 29. Местопребывание короля 
Голландии. 31. Духовой инструмент эпохи барокко. 33. Та, что глаза колет. 
35. «Профессия» паука. 36. Выступ носовой части корабля. 38. Племя, це-
нившее изумруды. 39. Вид с высоты птичьего полета. 41. Звено гусеницы 
Т-34. 42. Специалист-языковед. 44. Кормовая смесь для хрюшки. 47. Но-
минация артиста на премию. 49. Стих, славящий героя. 50. Распростране-
ние тестеров. 53. Жевательная липучка. 55. Молотый миндаль с сахаром. 
56. Дерево – закрепитель песков. 60. Кавалер на содержании у дамы. 61. 
Покоряющее очарование. 62. Судебный заседатель в царскую эпоху. 63. 
Затемнение воды в аквариуме.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пенсионер с привилегиями. 2. Не пропускает ни од-
ной юбки. 3. Настоятель православного монастыря. 4. Корабль – минный 
ловчий. 5. Кирпичик слова. 6. Состав сотрудников учреждения. 7. Празд-
ник для бюджетников. 8. Актриса в мужском костюме. 9. Смысл нескольких 
фраз. 14. «Местоименный» роман С. Кинга. 20. Женщина-колонна. 21. Озе-
ро в Ленинградской области. 23. Роксана нашей эстрады. 24. Березовый 
гриб. 27. Показатель популярности. 28. Грузинский князь, русский генерал. 
30. Он же пилот. 32. Жгучие глаза Азы. 34. Бывшая жена Басилашвили. 37. 
Порт в устье Луары. 40. «Слушаю» по-другому. 42. «Талисман» на груди ве-
рующего. 43. Институт для занятия наукой. 45. Белорусский самосвал. 46. 
Поэма Некрасова «…, Красный Нос». 47. Из него ступают на перрон. 48. 
Полное согласие. 50. Наказание под горячую руку. 51. Спрей-отрава. 52. 
Страна-захватчик. 54. Неизвестное в уравнении. 57. И Пермский, и Кам-
чатский на карте. 58. Актриса Жирардо по имени. 59. Неисправимый об-
манщик.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабаниха. 5. Ковбойка. 8. Зарево. 9. Парабола. 11. Мансарда. 13. Майкоп. 
14. Раков. 15. Ездок. 16. Костолевский. 21. Арарат. 23. Знаток. 26. Трал. 27. Пунктир. 28. Антураж. 
30. Иго. 31. Обед. 32. Ель. 33. Танкист. 36. Кавалер. 39. Сатрап. 41. Смотрины. 42. Лиссабон. 43. 
Лекало. 45. Мыс. 46. Ерш. 48. Телеса. 50. Басков. 52. Штаб. 54. Юбочник. 57. Авокадо. 60. Верни-
саж. 62. Топливо. 63. Пир. 64. Прессинг. 66. Дружок. 69. Ума. 70. Ладья. 72. Фавн. 73. Дети. 75. 
Число. 76. Ксерокс. 78. Мао. 80. Китайка. 82. Баран. 83. Шантажист. 84. Карбонад. ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 1. Купер. 2. Набивка. 3. Азамат. 4. Шейк. 5. Компас. 6. Бассейн. 7. Амаяк. 10. Рикша. 12. Редут. 
17. Отскок. 18. Острота. 19. Вкладка. 20. Изаура. 21. Абрикос. 22. Роу. 24. Ара. 25. Кальман. 27. 
Потворство. 29. Жеребьевка. 34. Нарвал. 35. Ссылка. 37. Апломб. 38. Ластик. 40. Ржа. 44. Кант. 
45. Меню. 47. Шило. 49. Саквояж. 51. Абажур. 52. Штрипка. 53. Бис. 55. Бровка. 56. Челядь. 58. 
Каас. 59. Дерн. 61. Игрун. 64. Палисадник. 65. Газопровод. 67. Рядовой. 68. Офис. 71. Десант. 74. 
Ткемали. 75. Челкаш. 77. Оберег. 79. Обет. 81. Акт. 
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста живот-
ных. Они были подобраны на улице 
или просто подброшены.  Светлана 
умоляет: опомнитесь, люди! Ведь она 
одна не может выходить и вылечить 
всех. Светлана продала две свои мо-
сковские квартиры, чтобы построить 
этот крохотный приют, который всег-
да выживал на пожертвования добрых 
людей. Но сегодня из-за пандемии 
благотворителям и добровольным по-
мощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда 
дела идут хуже некуда. Мы в очередной 
раз публикуем номер счета в Сбербанке 
5469 4000 2590 5766. Он оформлен на 
помощницу хозяйки Татьяну. И если по-
мощь придет, есть надежда, что общими 
усилиями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

Профессор задает вопрос студенту:
- Что необходимо сделать в первую 

очередь для успешной модернизации 
страны?

- Снизить цены на бесплатное 
образование!

- Какая я дура, что за тебя замуж 
вышла!

- А я дурак, что женился...
Сын:
- Оба дураки, а хотите, чтобы я 

хорошо учился.

- Ваня, ты же отлично водишь 
машину, как же ты в кювет-то попал?

- Степа, да едем мы вчера на дачу, 
а на обочине девица стоит полуголая, 
жена мне глаза рукой и закрыла...

Жена мужу:
- Вот скажи мне честно, со 

сколькими женщинами ты спал?
- Только с тобой, дорогая. С 

другими я не мог заснуть ни разу.

Экс-
прези-

дент 
США
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